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Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

25 ноября 2021 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, приглашенные, приса-

живаемся, начинаем работать.  

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные!  

В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 50 депутатов, на 

заседании присутствуют 47 депутатов.  

Четвертое заседание Думы является правомочным и объявляется откры-

тым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены: Владими-

ров Владимир Владимирович – Губернатор Ставропольского края, Ягубов Ген-

надий Владимирович – сенатор Российской Федерации – представитель от Ду-

мы Ставропольского края, Иванов Владимир Валерьевич – депутат Государ-

ственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, он с нами бу-

дет работать – мы Вас приветствуем – в режиме конференц-связи, Скрипник 

Андрей Валерьевич – главный федеральный инспектор по Ставропольскому 

краю аппарата полномочного представителя Президента Российской Федерации 

в Северо-Кавказском федеральном округе, Хомутов Владимир Михайлович – 

заместитель председателя Ставропольского краевого суда, Лоренц Александр 

Александрович – прокурор Ставропольского края, впервые, уважаемые колле-

ги-депутаты, на заседании Думы присутствует Мишагин Андрей Васильевич – 

начальник Главного управления Министерства внутренних дел Российской Фе-

дерации по Ставропольскому краю, Андрей Васильевич, мы Вам желаем пло-

дотворной работы на территории Ставрополья, Хлопянов Андрей Георгиевич –

первый заместитель председателя Правительства Ставропольского края (он к 

нам присоединится попозже, после завершения совещания с федеральным цен-

тром), Калинченко Лариса Анатольевна – заместитель председателя Правитель-

ства Ставропольского края – министр финансов Ставропольского края, Дроздов 
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Илья Юрьевич – исполняющий обязанности заместителя председателя Прави-

тельства Ставропольского края, Лавров Олег Леонидович – исполняющий обя-

занности заместителя председателя Правительства Ставропольского края, Олег 

Леонидович, также Вам желаем плодотворной работы на территории Ставро-

польского края, понимания всей меры ответственности на территории, Колес-

ников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставро-

польского края, Сытов Сергей Владимирович – временно исполняющий обя-

занности начальника Главного управления Министерства юстиции Российской 

Федерации по Ставропольскому краю, Елена Алексеевна Афонина – руководи-

тель Управления Федеральной налоговой службы по Ставропольскому краю, 

Грибенник Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора Ставрополь-

ского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, 

Демьянов Евгений Викторович – представитель Губернатора Ставропольского 

края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставропольского края, руко-

водители краевых органов исполнительной власти, представители средств мас-

совой информации. 

Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные! За трудовые достиже-

ния в области государственного управления в крае и в связи с 60-летием со дня 

рождения Кузьмин Александр Сергеевич, заместитель председателя Думы 

Ставропольского края, награжден медалью "За доблестный труд" III степени.  

Уважаемый Владимир Владимирович, просим Вас вручить почетную 

награду Александру Сергеевичу. (Аплодисменты.) Растерялся. (Губернатор 

вручает медаль Кузьмину А.С.) 

 

Кузьмин А.С. Спасибо Губернатору Ставропольского края, спасибо, 

уважаемые коллеги! Служу Ставропольскому краю! (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Присаживайтесь. 

Уважаемые коллеги, для вручения депутатам наград за заслуги в законо-

творческой деятельности и в связи с 20-летием мировой юстиции Российской 

Федерации приглашается заместитель председателя Ставропольского краевого 

суда Владимир Михайлович Хомутов.  

 

Петренко А.А. Уважаемые коллеги, медалью "20 лет мировой юстиции 

Российской Федерации" награждены: Судавцов Дмитрий Николаевич, первый 

заместитель председателя Думы Ставропольского края. (Вручение медали.)  

(Аплодисменты.) 

 

Судавцов Д.Н. Служу России и Ставропольскому краю. 

 

Петренко А.А. Гончаров Виктор Иванович, первый заместитель предсе-

дателя Думы Ставропольского края. (Вручение медали.) (Аплодисменты.)  

 

Гончаров В.И. Два слова. В ноябре 2001 года Думой Ставропольского 

края, Правительством Ставропольского края была положена хорошая основа 
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для дальнейшего развития мировой юстиции в Ставропольском крае. Мы были 

экспериментальной площадкой по реализации этого Федерального закона.        

У нас все получилось.  

Служу России и Ставропольскому краю! (Аплодисменты.) 

 

Петренко А.А. Белый Юрий Васильевич, председатель комитета Думы 

Ставропольского края по экономическому развитию и собственности. (Вруче-

ние медали.) (Аплодисменты.)  

 

Белый Ю.В. Служу России и Ставропольскому краю (не слышно). 

 

Петренко А.А. Кашурин Николай Иванович, депутат Думы Ставрополь-

ского края. (Вручение медали.) (Аплодисменты.)  

 

Кашурин Н.И. Служу гражданам России и Ставропольскому краю.    

(Говорит, не слышно.) 

 

Петренко А.А. Уважаемые коллеги, сейчас будут вручены депутатам 

удостоверения и наградные знаки депутата Думы Ставропольского края седь-

мого созыва. (Козлов Д.В. зачитывает список депутатов.) (Вручение удосто-

верений и нагрудных знаков.) (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги! Вручили всем удостове-

рения. Остался один единственный человек, которому мы не вручили, это Жда-

нов Анатолий Иванович, но я думаю, мы на следующей неделе будем делать 

выездное мероприятие в Новоалександровск, он приболел у нас, мы ему это 

удостоверение вручим.  

Уважаемые коллеги, нам необходимо избрать секретариат. Вношу пред-

ложение избрать в состав секретариата заседания Думы депутатов: Тапсиева 

Игоря Сергеевича и Шевченко Владимира Николаевича. Будут ли по персо-

нальному составу секретариата замечания? Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Тапси-

ева Игоря Сергеевича и Шевченко Владимира Николаевича, прошу проголосо-

вать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые депутаты, Шевченко и Тапсиев Игорь Сергеевич, пожалуйста, 

займите свои рабочие места.  

О повестке дня. Проект повестки дня у вас на руках имеется. Есть пред-

ложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений? 

Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Приня-

то. 

Какие будут замечания, предложения по указанным в проекте повестки 

дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении в проект повест-

ки дня дополнительных вопросов?  
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Игорь Васильевич Андрющенко, Пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, предлагаю вклю-

чить в проект повестки дня дополнительный вопрос "О проекте закона Ставро-

польского края № 593-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"Об особо охраняемых природных территориях". Благодарю, коллеги, за вни-

мание. 

 

Председательствующий. Будут ли еще предложения у депутатов по про-

екту повестки дня? Принять в целом. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу 

проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые депутаты, по регламенту работы. Есть предложение предо-

ставить время: для докладов – до 10 минут, для содокладов – пять минут, для 

выступлений в прениях – до трех минут. Первый перерыв сделать через два ча-

са работы на 30 минут, а последующие перерывы делать через каждые полтора 

часа работы на 15 минут. Не будет возражений? Нет. Будут ли замечания по ре-

гламенту? Нет.  

Кто за то, чтобы утвердить данный регламент, прошу проголосовать. За – 

47, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемый секретариат, я прошу вас отслеживать работу и помогать мне 

в ведении повестки дня.  

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению.  

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. Пожалуйста.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашенные!  

Представленные председателем Ставропольского краевого суда Боковым 

Константином Ивановичем кандидатуры в соответствии с установленным по-

рядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 4 горо-

да Пятигорска на трехлетний срок полномочий решением комитета рекомендо-

вана Вихлянцева Анастасия Витальевна. 

Стаж работы Анастасии Витальевны по юридической специальности бо-

лее 11 лет. В настоящее время она замещает должность прокурора кассацион-

ного отдела Главного уголовно-судебного управления Генеральной прокурату-

ры Российской Федерации.  

Кандидат зарекомендовала себя квалифицированным специалистом, об-

ладает достаточной теоретической и практической подготовкой. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 



 5 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Алексеевич. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет вопросов. Вопросы Анастасии Вита-

льевне? Нет вопросов. Присаживайтесь. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Вихлянцеву Анастасию 

Витальевну на должность мирового судьи судебного участка № 4 города Пяти-

горска на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 47, против 

и воздержавшихся нет. Принято.  

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 2 Ипатовского района на трехлетний срок пол-

номочий с 1 декабря 2021 года рекомендована Швачко Инна Николаевна. 

Инна Николаевна – помощник судьи Ставропольского краевого суда. 

Кандидат более 19 лет работает в судебной системе, обладает профессиональ-

ными знаниями и навыками, необходимыми для замещения должности мирово-

го судьи. 

Прошу коллег-депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет вопросов. Вопросы к Инне Никола-

евне? Нет.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Швачко Инну Никола-

евну на должность мирового судьи судебного участка № 2 Ипатовского района 

на трехлетний срок полномочий с 1 декабря 2021 года, прошу проголосовать. 

За – 47, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые судьи, от имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в служении закону во имя благополучия жителей 

Ставропольского края. Всего хорошего. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 20-7 

"О внесении изменения в статью 3 Закона Ставропольского края "О вне-

сении изменений в отдельные законодательные акты Ставропольского 

края в связи с Законом Ставропольского края "О бюджете Ставрополь-

ского края на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

представителем Правительства назначена заместитель председателя Правитель-

ства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна. Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, я предлагаю не заслу-

шивать доклад Ларисы Анатольевны, так как вопрос отработан на совещании и 

на комитете. 
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Председательствующий. Лариса Анатольевна, Вы не настаиваете? Нет. 

Пожалуйста, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона предлагается отменить на 

2021 год действующее приостановление государственной поддержки сельско-

хозяйственных товаропроизводителей, осуществляемой в форме субсидий на 

возмещение части затрат в связи с тем, что в бюджете на 2021 год предусмот-

рены бюджетные ассигнования на указанные цели в необходимом объеме. 

К проекту закона получены положительные заключения. Комитет решил 

рекомендовать Думе принять данный законопроект в двух чтениях.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять.  

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги-депутаты, проект постановления по данному вопросу 

у вас имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Принято большин-

ством голосов. Работаем дальше. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 18-7 

"О внесении изменения в статью 12 Закона Ставропольского края "О Ду-

ме Ставропольского края". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве двух человек (Ковалевым 

Иваном Ивановичем, Тапсиевым Игорем Сергеевичем) и комитетом по законо-

дательству, государственному строительству и местному самоуправлению. 
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Слово предоставляется одному из авторов законопроекта, председателю 

комитета по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике Ковалеву 

Ивану Ивановичу. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Проектом закона предлагается увеличить на 

одну единицу число депутатов, которые будут работать в Думе края на профес-

сиональной постоянной основе.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать данный законопроект. Благо-

дарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета по законодательству, гос-

ударственному строительству и местному самоуправлению Скворцову Юрию 

Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, члены Правительства и приглашенные! 

Проект закона рассмотрен комитетом в установленном порядке. К нему посту-

пили все необходимые заключения, которые носят положительный характер. 

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу. Нет. 

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства в Ду-

ме края Демьянову Евгению Викторовичу для изложения официальной точки 

зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемому законопроекту. 

 

Демьянов Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые депутаты, члены Правительства Ставропольского края и пригла-

шенные! Губернатор Ставропольского края Владимиров Владимир Владимиро-

вич принятие законопроекта считает целесообразным и поддерживает. 

Замечаний и предложений к законопроекту не имеется. Благодарю за 

внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Евгению Викторовичу? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? В первом чтении.  

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Принято.  
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Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Будет ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Принято, спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 24-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

представителем Правительства назначена заместитель председателя Правитель-

ства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Лариса Анатольевна, пожалуйста. Можно с места.  

Уважаемые коллеги, в связи с обстановкой мы считаем, что лучше высту-

пающие и доклады – с места. Пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо большое.  

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые депутаты, приглашенные! Законопроектом предлагается увеличить 

объем доходов краевого бюджета на общую сумму более 7,7 миллиарда рублей. 

Из них за счет помощи из федерального бюджета – 3,9 миллиарда и 3,7 милли-

арда – за счет собственных доходов налоговых и неналоговых поступлений, то 

есть практически 50 на 50.  

В части средств, поступающих из федерального бюджета, отмечу не-

сколько позиций, наиболее крупные (практически все эти средства носят целе-

вой характер) из них: более 530 миллионов рублей – для благоустройства горо-

да Кисловодска в рамках программы социально-экономического развития Кав-

казских Минеральных вод, 520 миллионов – для приобретения медикаментов и 

проведения мероприятий, направленных на противодействие ковида, 270 мил-

лионов рублей – на выплаты семьям, имеющим третьего и последующих детей, 
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200 миллионов – поддержка растениеводства и 200 миллионов – дорожная дея-

тельность в рамках государственного проекта БКД. 

Что касается собственных доходов, налоговые и неналоговые доходы 

предлагается увеличить на общую сумму 3 миллиарда 755 миллионов рублей. 

Если на данном слайде представлена динамика по поступлению доходов по 

итогам девяти месяцев, вы видите, что динамика у нас 126,6 процента к соот-

ветствующему периоду прошлого года.  

Хочу сказать, что и по итогам 10 месяцев такой же восходящий тренд со-

храняется, мало того, он даже увеличивается. По итогам исполнения краевого 

бюджета за 10 месяцев темпы прироста к соответствующему периоду прошлого 

года уже составляют 128,8 миллиарда рублей. Поэтому мы предполагаем, что, 

соответственно, у нас есть все основания предложить более высокую планку по 

поступлению доходов в краевой бюджет. 

Основными видами источников, которые предлагается увеличить – этот 

налог на прибыль организаций, его предлагается увеличить на 2,7 миллиарда 

рублей. Если вы посмотрите, то по налогу на прибыль организаций темповка 

идет очень большая, практически 60 процентов к уровню прошлого года.          

И предлагается увеличить поступления налога на доходы физических лиц.  

Расходы в целом краевого бюджета предлагается увеличить на 3,9 милли-

арда рублей.  

По основным направлениям отмечу следующее: предлагается увеличить 

объем на капитальные вложения, находящихся в государственной и муници-

пальной собственности, на полтора миллиарда. Здесь, естественно, отражены и 

средства федерального бюджета, так и средства регионального уровня. 

Из федерального бюджета, я уже одну позицию называла – это мероприя-

тия по городу Кисловодску, 738 миллионов, мы отражаем поступившие сред-

ства на строительство трех школ на территории нашего края.  

По региональным средствам предлагается увеличить объем расходов на 

стройки, связанные с удорожанием объектов образования. Вы помните эту ис-

торию, когда идет удорожание строительных материалов, и региональному 

уровню предоставлено право увеличения объема расходов, тем более что мы 

еще не начинали стройки, это как раз те три школы и детский сад, которые у 

нас идут за счет федерального и регионального уровней.  

Кроме того, предлагается увеличить на 356 миллионов рублей расходы, 

связанные с благоустройством территорий. Средства предлагается направить   

(и отдельным приложением к законопроекту это отражено) на благоустройство 

территорий городов Невинномысск, Пятигорск, Кисловодск, Кочубеевский и 

Кировский округа.  

Далее. Большую сумму, вы ее тоже видите, предлагается направить более 

миллиарда 760 миллионов рублей на проведение мероприятий, направленных 

на противодействие распространению коронавирусной инфекции на террито-

рии края. В основном эти расходы связаны с осуществлением дополнительных 

выплат медицинским работникам, работникам социальных учреждений, и на 

осуществление единовременной выплаты медицинским работникам, которые 

заразились коронавирусной инфекцией при исполнении должностных обязан-
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ностей, в соответствии с Законом Ставропольского края эта выплата выплачи-

вается.  

Таким образом, за год на проведение мероприятий будет направлено бо-

лее 4 миллиардов 200 миллионов рублей, и три четверти из которых – это сред-

ства регионального бюджета.  

Еще одно направление, которое мы регулярно поддерживаем как ста-

бильное в рамках бюджетной политики, – это укрепление материально-техни-

ческой базы государственных и муниципальных учреждений. Всего предлага-

ется увеличить объем на сумму более 600 миллионов рублей и плановые назна-

чения по итогам года более 5,6 миллиарда, которые должны быть израсходова-

ны на укрепление материальной базы нашей бюджетной сферы. Из них по му-

ниципальным организациям – более 355 миллионов рублей, которые будут на-

правлены в основном на учреждения культуры: это дома культуры на террито-

рии города Светлограда, города Ставрополя и города Георгиевска, капитальный 

ремонт школы в городе Пятигорске. 

Из государственных организаций – самая большая сумма, предлагается ее 

направить на приобретение оборудования в учреждения образования, которые 

необходимы для проведения единого государственного экзамена в следующем 

году.  

Еще одна позиция – дорожный фонд. Общее увеличение осуществляется 

за счет средств федерального бюджета, цифру я озвучивала – 200 миллионов,   

а также сверхпланового поступления доходов по акцизам на ГСМ. 

Хочу обратить ваше особое внимание, уважаемые депутаты, что средства 

в основном перераспределяются на муниципальные дороги, будут переданы 

нашим муниципальным образованиям, и общий объем дорожного фонда в пла-

новом его назначении приближается к 13 миллиардам рублей.  

Далее хочу обратить ваше внимание на то, что происходит с нашим госу-

дарственным долгом. Если кто-то запомнил цифры, которые я говорила в самом 

начале, то я говорила о том, что объем доходов предлагается увеличить на       

7,7 миллиарда рублей, а объем расходов – на сумму гораздо меньшую. И вот 

разница между объемом доходов и расходов 3,7 миллиарда предлагается напра-

вить на сокращение государственного долга Ставропольского края.  

В результате госдолг края по состоянию на 1 января 2022 года составил 

28,9 миллиарда рублей. Долговая нагрузка составит 37,5 процента к объему 

налоговых и неналоговых доходов.  

В долговом портфеле Ставропольского края будут преобладать в размере 

19 миллиардов рублей бюджетные кредиты и 9 миллиардов 400 миллионов 

рублей государственные облигации Ставропольского края, выпущенные в бо-

лее ранний период.  

Таким образом, основные параметры краевого бюджета в предлагаемой 

редакции выглядят следующим образом: 151 миллиард 952,8 миллиона рублей – 

по доходам, по расходам – 153 миллиарда 647,7 миллионов, дефицит бюджета – 

1 миллиард 694 миллиона рублей. Это остатки средств на начало года, который 

мы отражаем в дефиците, и никак по-другому они отражены быть не могут, ну 

и, как я уже сказала, снижение объема дефицита.  
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Спасибо большое. Есть вопросы, я постараюсь на них ответить, Николай 

Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемая Лариса Анатоль-

евна.  

Коллеги, депутаты, вопросы к Ларисе Анатольевне, пожалуйста. Нет во-

просов? Нет.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимо-

феевич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Пред-

ставленный на экспертизу в Контрольно-счетную палату проект закона о вне-

сении изменений в бюджет Ставропольского края на текущий год предусмат-

ривает корректировку основных характеристик краевого бюджета с увеличени-

ем общего объема доходов на 7,7 миллиарда рублей и одновременным увели-

чением расходов на 3,9 миллиарда. При этом предполагается снижение дефи-

цита бюджета на 3 миллиарда 755,5 миллиона рублей.  

Внесение изменений в бюджет Ставропольского края обусловлено уточ-

нением доходов и расходов на сумму межбюджетных трансфертов из феде-

рального бюджета, уточнением плановых показателей поступлений налоговых 

и неналоговых доходов, а также увеличением расходов краевого бюджета для 

выполнения условий софинансирования из федерального бюджета. С учетом 

фактических поступлений за девять месяцев текущего года и ожидаемого пере-

выполнения доходов краевого бюджета предлагается увеличить годовые плано-

вые назначения по налоговым доходам на 3 миллиарда 320 миллионов рублей, 

по неналоговым доходам – на 436 миллионов.  

Увеличение доходной части бюджета за счет безвозмездных поступлений 

предусматривается в размере почти 4 миллиардов рублей. Расходы, сформиро-

ванные в рамках 23 государственных программ Ставропольского края, предпо-

лагается увеличить на 3 миллиарда 954 миллиона рублей, из которых по           

14 программам прогнозируется рост бюджетных назначений, по девяти – сни-

жение. 

Хотелось бы отметить, что наиболее значимые изменения расходной ча-

сти носят социальный характер. Так, 81 процент предлагаемых корректировок в 

сторону увеличения приходится на реализацию всего четырех госпрограмм: это 

"Социальная поддержка граждан", "Развитие образования", "Развитие здраво-

охранения", "Развитие жилищно-коммунального хозяйства, защита населения и 

территорий от чрезвычайных ситуаций".  

Значительное увеличение плановых назначений по данным госпрограм-

мам в основном прогнозируется в рамках предоставления межбюджетных 

трансфертов, имеющих целевое назначение и выполнение условий софинанси-

рования с федеральным бюджетом. В частности, предусматривается увеличе-

ние расходов на осуществление денежных выплат семьям с детьми и на выпла-
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ту пособий медработникам в случае заражения их COVID-19 более миллиарда 

170 миллионов рублей, на софинансирование строительства объектов муници-

пальной собственности, как было сказано, это школы и детские сады – более 

миллиарда 169 миллионов рублей, на реализацию мероприятий по социально-

экономическому развитию края и благоустройству территории в муниципаль-

ных и городских округах – более 194 миллионов, на стимулирующие выплаты 

медработникам в связи с вакцинацией, на приобретение лекарственных препа-

ратов, модернизацию лабораторий и укрепление материально-технической базы 

медицинских организаций – более 753 миллионов.  

Законопроектом предлагается утвердить размер дефицита бюджета в 

сумме миллиард 695 миллионов рублей, то есть со снижением на 69 процентов, 

или на 3 миллиарда 755,5 миллиона рублей. 

Предлагаемый размер дефицита бюджета соответствует ограничениям, 

установленным бюджетным законодательством. С учетом изменений верхний 

предел государственного долга на 1 января 2022 года предполагается к сниже-

нию на 11,5 процента и составит 28 миллиардов 898 миллионов рублей. Верх-

ний предел госдолга также установлен с соблюдением ограничений, опреде-

ленных Бюджетным кодексом. 

Проведенная Контрольно-счетной палатой финансово-экономическая 

экспертиза нарушений бюджетного законодательства не выявила, и законопро-

ект может быть рассмотрен Думой в установленном законом порядке.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Какие будут вопросы у депутатов к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов.  

Слово предоставляется председателю комитета Ковалеву Ивану Ивано-

вичу. Пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич, уважаемые коллеги! Законопроект рассмотрен в комитетах Думы 

в установленном порядке. К нему поступили необходимые заключения, все они 

положительные. 

К проекту имеются поправки. На состоявшемся заседании комитет решил 

рекомендовать Думе принять законопроект в двух чтениях с учетом согласо-

ванных поправок.  

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять в первом чтении. Нет возражений по принятию 

законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Принято.  
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Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу голосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет.  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу голосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спа-

сибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 4-7   

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О внесении изме-

нений в отдельные законодательные акты Ставропольского края в связи с 

Законом Ставропольского края "О бюджете Ставропольского края на   

2021 год и плановый период 2022 и 2023 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края и 

также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

представителем Правительства назначена заместитель председателя Правитель-

ства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

 

Ковалев И.И. Разрешите? 

 

Председательствующий. Да, Иван Иванович, слушаем. 

 

Ковалев И.И. Предлагаю не заслушивать Ларису Анатольевну, так как 

вопрос предметно рассмотрен на совещаниях и на заседании комитета.  

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, не возражаете, не настаи-

ваете? 
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Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич! Уважаемые коллеги! Законопроект носит технический характер.  

Статьей 1 действующего Закона предусмотрено приостановление до 1 ян-

варя 2024 года действия отдельных положений законодательных актов края в 

связи с тем, что в бюджете края средства на их финансирование не предусмот-

рены. 

К проекту закона получены положительные заключения. На заседании 

комитет принял решение рекомендовать Думе принять законопроект в двух 

чтениях. 

Прошу поддержать наше решение. Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет 

вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять в первом чтении.  

Кто за то, чтобы в первом чтении принять законопроект, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 5-7   

"О приостановлении действия положений отдельных законодательных ак-

тов Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства края при рассмотрении проекта закона в 

Думе представителем Правительства назначена заместитель председателя Пра-

вительства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна.  

Лариса Анатольевна, пожалуйста. 
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Калинченко Л.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ни-

колай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, присутствующие! Законопроектом 

предлагается (я прошу включить презентацию) приостановить на 2022-й и по-

следующие периоды до 2025 года действие отдельных положений пяти законов 

Ставропольского края, касающихся пожарной безопасности, сельского хозяй-

ства, государственного муниципального управления.  

Общий объем расходов, который не учтен (и для того, чтобы они дей-

ствовали, нужно и дополнительно учитывать при принятии Закона о бюджете 

на 2022 – 2024 годы), составляет 967 миллионов рублей в 2022 году, увеличи-

ваясь до 2024 года до миллиарда 652 миллионов рублей.  

Отдельно по направлениям. В части законодательства, касающегося по-

жарной безопасности, предлагается приостановить действие нормы, которая 

предполагает предоставление субсидий на строительство и приобретение жило-

го помещения сотрудниками противопожарной аварийной службы. Эта норма 

Закона не действует с момента ее принятия, с 2004 года.  

По Закону "О государственной поддержке в сфере развития сельского хо-

зяйства в Ставропольском крае" предлагается приостановить отдельные нормы, 

которые предполагают предоставление субсидий сельхозтоваропроизводителям 

по следующим направлениям: на компенсацию части затрат, связанных с обо-

рудованием систем мелиоративного орошения сада, приобретение специальной 

техники и оборудования для питомниководства, на объемы реализации овец, 

яиц, молодняка, затрат на производство хлопка, затрат на производство специй 

и эфиромасличных культур.  

Для того чтобы эти перечисленные нормы работали, необходимо почти 

495 миллионов рублей. Хочу пояснить, почему именно такая наборка мер гос-

поддержки, которые предполагается приостановить: исходили из необходимо-

сти концентрации ресурсов на тех направлениях, которые софинансируются с 

Российской Федерацией, то есть они учтены в полном объеме.  

Предлагается также приостановить действие трех норм, касающихся го-

сударственного и муниципального управления. Одна из норм – это увеличение 

или индексация окладов денежного содержания для государственных и муни-

ципальных служащих. Их предлагается не увеличивать на последующий пери-

од. Дополнительные гарантии, связанные с предоставлением субсидий на при-

обретение жилой площади государственным муниципальным служащим, пред-

лагается приостановить. Оплату государственным служащим, муниципальным 

служащим и членам их семей санаторно-курортной путевки также предлагается 

приостанавливать.  

Последние две нормы не работают с момента их принятия, с 2005 года.  

Общий объем средств, который необходим, если не замораживать дей-

ствие этих норм, – 471 миллион в 2022 году, увеличиваясь в плановом периоде 

до одного миллиарда 130 миллионов рублей.  

У меня все, благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. Лариса Анатольевна. 

Уважаемые депутаты, вопросы к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов. 
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Слово предоставляется председателю комитета Ковалеву Ивану Ивано-

вичу. Пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич, коллеги! Проект закона рассмотрен во всех комитетах Думы в 

установленном порядке. К проекту закона получены необходимые заключения, 

они все положительные.  

Комитет рекомендует Думе принять законопроект в двух чтениях. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет возражений по принятию законопроекта в первом чте-

нии? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые депутаты, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 7-7    

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об установлении 

нормативов отчислений в бюджеты муниципальных образований Ставро-

польского края от налогов, подлежащих зачислению в бюджет Ставро-

польского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 
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Распоряжением Правительства края при рассмотрении проекта закона в 

Думе представителем Правительства назначена заместитель председателя Пра-

вительства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

 

Ковалев И.И. Разрешите? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, вопрос отработан на за-

седании комитета и на совещаниях. Я предлагаю не заслушивать доклад Лари-

сы Анатольевны. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, настаиваете? Нет, не воз-

ражаете. 

Слово предоставляется Ивану Ивановичу, пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич, уважаемые коллеги! Проектом закона предлагается установить 

единые нормативы отчислений в бюджеты муниципальных и городских окру-

гов от административных штрафов, накладываемых комиссиями по делам 

несовершеннолетних, подлежащих зачислению в краевой бюджет. 

К проекту закона получены все необходимые заключения, и они все по-

ложительные. 

Комитет рекомендует Думе принять законопроект в двух чтениях. Прошу 

поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет возражений по принятию законопроекта в первом чте-

нии?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 



 18 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 8-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О межбюд-

жетных отношениях в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

представителем Правительства назначена заместитель председателя Правитель-

ства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

 

Ковалев И.И. Разрешите, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. С учетом рассмотрения данного вопроса предметно на со-

вещаниях и на заседаниях комитета, предлагаю не заслушивать Ларису Анато-

льевну по данному вопросу. 

 

Председательствующий. Согласны, Лариса Анатольевна? Спасибо. 

Иван Иванович, пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Спасибо.  

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич, 

уважаемые коллеги! Внесение изменений в действующий Закон обусловлено 

необходимостью приведения его в соответствие с изменениями федерального 

законодательства. 

Данные изменения касаются сроков заключения соглашений о предостав-

лении субсидий местным бюджетам, сроков распределения, случаев и условий 

предоставления иных межбюджетных трансфертов из краевого бюджета. 

Проектом закона предлагается исключить необходимость повторного 

распределения остатка неиспользованных целевых межбюджетных трансфер-

тов прошлого года, установить предельные сроки заключения соглашений с 

муниципальными образованиями. 

К проекту закона получены положительные заключения. К нему имеется 

поправка редакционного характера. 

На заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренной поправки. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять в первом чтении. 

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 

одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие 

будут предложения у депутатов по поправке, которую профильный комитет ре-

комендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправки, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 21-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджетном 

процессе в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства края при рассмотрении проекта закона в 

Думе представителем Правительства назначена заместитель председателя Пра-

вительства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

 

Ковалев И.И. Разрешите, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Пожалуйста, Иван Иванович. 
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Ковалев И.И. Учитывая рассмотрение предмета этого вопроса на заседа-

ниях комитета, предлагаю не заслушивать Ларису Анатольевну по данному во-

просу. 

 

Председательствующий. Лариса Анатольевна, принимается? Спасибо. 

Пожалуйста. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич, уважаемые коллеги! Проектом закона в соответствии с федераль-

ным законодательством вносятся изменения в бюджетные полномочия Прави-

тельства края, краевого министерства финансов, Контрольно-счетной палаты. 

Изменения касаются порядка составления проекта закона о бюджете края 

на очередной финансовый год, состава показателей, включаемых в проект зако-

на, а также уточняются случаи внесения изменений в сводную бюджетную рос-

пись. 

К проекту закона имеется таблица поправок. 

На заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут предложения, замечания по концепции 

законопроекта? Принять в первом чтении. 

Нет возражений по принятию законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 46, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 22-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края для 

рассмотрения в первоочередном порядке, а также комитетом по бюджету, нало-

гам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства края при рассмотрении проекта закона в 

Думе представителем Правительства назначена заместитель председателя Пра-

вительства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

 

Ковалев И.И. Разрешите, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Пожалуйста, Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. С учетом рассмотрения предмета этого вопроса на заседа-

ниях комитета и на совещании, предлагаю этот вопрос не заслушивать от Лари-

сы Анатольевны. 

 

Председательствующий. Принимается, Лариса Анатольевна? Спасибо. 

Продолжайте. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай 

Тимофеевич, коллеги! Законопроектом предлагается внести изменения в два 

краевых закона: "О транспортном налоге" и "О налоге на имущество организа-

ций". 

К проекту закона имеется одна поправка. 

На заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренной поправки. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять в первом чтении. Нет возражений по принятию 

законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  
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Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 

одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие 

будут предложения у депутатов по поправке, которую профильный комитет ре-

комендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправки? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

той поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято большинством голосов.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 12-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных и городских округов в 

Ставропольском крае отдельными государственными полномочиями Рос-

сийской Федерации, переданными для осуществления органам государ-

ственной власти субъектов Российской Федерации, и отдельными государ-

ственными полномочиями Ставропольского края в области труда и соци-

альной защиты отдельных категорий граждан". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

В соответствии с письмом Губернатора Ставропольского края представ-

лять законопроект при рассмотрении в Думе поручено министру труда и соци-

альной защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Елена Викторовна, пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофеевич, депутаты, 

присутствующие! Предлагаемый к рассмотрению проект закона Ставрополь-

ского края разработан в целях приведения отдельных положений закона в соот-

ветствии с тремя федеральными законами: это Федеральный закон № 151-ФЗ 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Феде-

рации", Федеральный закон "О внесении изменений в Трудовой кодекс Россий-
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ской Федерации" и Федеральный закон "О погребении и похоронном деле",       

а также постановления Правительства Российской Федерации № 968 "О внесе-

нии изменений в пункт 2 общих требований к порядку формирования и предо-

ставления единой субвенции местным бюджетам из бюджетов субъекта Рос-

сийской Федерации".  

В частности, предлагается исключить из полномочий, переданных орга-

нам местного самоуправления, осуществление ряда государственных пособий, 

предоставление которых с 1 января 2022 года передается Пенсионному фонду 

Российской Федерации. Аналогичные изменения вносятся и в методику расчета 

годового норматива финансовых средств, необходимых органам местного са-

моуправления для осуществления этих полномочий.  

Также в связи с изменением периодичности установления величины про-

житочного минимума предлагается внести уточнение формулировки, связанной 

с определением размера денежных выплат в зависимости от величины прожи-

точного минимума.  

В целях приведения Закона в соответствие с требованиями Трудового ко-

декса Российской Федерации пункты 15 и 17 статьи 1 Закона излагаются в но-

вой редакции, уточняются сроки предоставления органам местного самоуправ-

ления отчетности по осуществлению отдельных государственных полномочий 

в области труда. 

В связи с изменениями в Бюджетном кодексе, вступающими в силу с 1 ян-

варя 2022 года, законопроектом предлагается дополнить статью 1 Закона пунк-

том 29, наделив органы местного самоуправления муниципальных и городских 

округов в Ставропольском крае отдельным государственным полномочием 

Ставропольского края по осуществлению выплат из социального пособия на по-

гребение в случаях смерти отдельных категорий граждан, и соответствующей 

методикой расчета годового норматива необходимых финансовых средств.  

Для приведения в соответствие с постановлением Правительства Россий-

ской Федерации № 968 предлагается внести изменения в статью 8.1 Закона в 

части порядка формирования и предоставления единой субвенции местным 

бюджетам из краевого бюджета.  

Законопроект предусматривает вступление его в силу со дня его офици-

ального опубликования с исключением ряда пунктов: разные сроки вступления 

в силу законопроекта обусловлены различными сроками вступления в силу фе-

деральных нормативных правовых актов. 

Реализация законопроекта не потребует необходимости выделения до-

полнительных денежных средств из бюджета Ставропольского края.  

Принятие закона потребует внесения изменений в отдельные норматив-

ные правовые акты Правительства Ставропольского края.  

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) 

Ставропольского края и законам Ставропольского края.  

В ходе рассмотрения законопроекта в Думе Ставропольского края в него 

были внесены редакционные поправки. Прошу поддержать представленный за-

конопроект с учетом внесенных поправок. У меня все, спасибо. 
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Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, вопросы к Елене Викторовне? Нет.  

Слово предоставляется председателю комитета. 

Валентина Николаевна, пожалуйста.  

 

Муравьева В.Н. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофе-

евич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашенные! Проект за-

кона в установленном порядке рассмотрен на заседании комитета с участием 

всех заинтересованных ведомств. Получены все необходимые заключения. 

Замечание Контрольно-счетной палаты отражено в согласованной табли-

це поправок. Комитет предлагает рассмотреть законопроект и принять его на 

сегодняшнем заседании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять в первом чтении. Нет возражений по принятию 

законопроекта в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок к законопроекту, в которой содержится 

одна поправка, рекомендованная профильным комитетом к принятию. Какие 

будут предложения у депутатов по поправке, которую профильный комитет ре-

комендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправку, которую профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 10-7                

"О бюджете Ставропольского края на 2022 год и плановый период 2023 и 

2024 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Распоряжением Правительства края при рассмотрении проекта закона в 

Думе представителем Правительства назначена заместитель председателя Пра-

вительства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Пожалуйста, Лариса Анатольевна. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо. 

Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофеевич! Уважаемые 

депутаты, присутствующие! При формировании бюджета на 2022 год и плано-

вый период, прежде всего, были учтены документы стратегического планиро-

вания, основные направления бюджетной и налоговой политики, прогноз соци-

ально-экономического развития Ставропольского края на 2022-й и последую-

щие плановые периоды. 

С учетом этого мы видим, что наши доходы имеют устойчивый восходя-

щий тренд, увеличиваясь по сравнению с 2019 годом, например, на 25 процен-

тов. Прогноз по доходам на ближайшую трехлетку предлагается следующий: 

145,9 миллиарда рублей – в 2022 году и более 154 миллиардов – в 2024 году. 

Если рассматривать структуру доходов, то прошу обратить внимание, что 

у нас практически 50 на 50 соотношение. 52 процента – это доля налоговых и 

неналоговых доходов в краевом бюджете и 48 процентов – это финансовая по-

мощь из бюджета Российской Федерации. 

В структуре, которую вы видите на правой части слайда, представлено, 

что объем, например, нашей дотации, которая не носит целевой характер, более 

29 миллиардов рублей. И практически такая же сумма – 28-29 миллиардов – это 

целевые средства из федерального бюджета, предоставляемые нам в виде суб-

сидий по 62 направлениям.  

Также планируется передать государственные полномочия Российской 

Федерации по 23 направлениям в виде субвенций, на что предполагается потра-

тить более 9 миллиардов рублей. В отношении собственных доходов налоговых 

и неналоговых предлагается объем собственных доходов определить 76 милли-

ардов 397 миллионов рублей. Увеличение демонстрируют все виды налоговых 

доходов. Наибольший прирост идет по налогу на прибыль организаций и по 

налогу на доходы физических лиц.  

Сразу хочу обратить внимание ваше, уважаемые депутаты, что указанные 

показатели по росту поступления доходов немного превышают прогноз соци-

ально-экономического развития Ставропольского края. Здесь они учитывают и 

фискальные действия федеральных органов исполнительной власти и других 

администраторов доходов краевого бюджета. По сравнению с 2020 годом при-

рост составляет 14 процентов. 

Что касается расходов краевого бюджета, хочу сначала обратить ваше 

внимание на то, что бюджет краевой сформирован в разрезе 23 государствен-
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ных программ, которые сформированы с учетом расходных наших обяза-

тельств, с учетом ограниченного срока их действия или пролонгированного. 

Так, например, исполнение публичных нормативных обязательств перед насе-

лением и иных социальных выплат, которые носят стратегический характер, 

они увеличены на уровень инфляции в 4 процента на всем протяжении плано-

вого периода. 

Расходы на оплату труда сформированы с учетом стратегических феде-

ральных решений. Учтены при формировании межбюджетных отношений и 

расходы на формирование новой сети в наших муниципалитетах края, на что 

предусмотрено более 350 миллионов рублей – это семь детских садов и две 

школы. Коммунальные услуги проиндексированы с учетом прогнозируемого 

роста тарифов.  

Объем дорожного фонда учтен с учетом реалистичных поступлений по 

акцизам на ГСМ и транспортного налога, являющихся источником его форми-

рования. Бюджетные ассигнования на краевую адресную инвестиционную про-

грамму в разрезе отдельных объектов сформированы, прежде всего, с учетом 

необходимости обеспечения софинансирования объектов капитального строи-

тельства, которые софинансируются на федеральном уровне, либо являются 

объектами, реализуемыми в рамках национальных проектов Российской Феде-

рации, либо в завершении, если это краевые стройки, возможно, в следующем 

году. 

С учетом указанных подходов общий объем прогноза по расходам со-

ставляет 151 миллиард 745 миллионов рублей. Хочу обратить ваше внимание, 

уважаемые депутаты, что на отрасль социальной сферы, которую вы видите на 

указанном слайде "образование, культура, здравоохранение, соцполитика, физ-

культура и спорт" предлагается направить более 102, почти 103 миллиарда руб-

лей, и это составляет 68,3 процента в плановых расходах.  

По повышению оплаты труда хочу остановиться более подробно. Целе-

вые категории, которые определены указами Президента Российской Федера-

ции 2012 года, это наши работники – врачи, медсестры, средний персонал, пе-

дагоги, воспитатели в детских садах, работники культуры, таким образом, бо-

лее 52 тысяч человек, заработная плата которых определяется из среднемесяч-

ного дохода трудовой деятельности, прогнозируется ее рост на 9,6 процента.  

МРОТ увеличивается в соответствии с федеральном решением на          

6,4 процента, средства на оплату этого повышения также предусмотрены на 

краевом уровне и при формировании межбюджетных отношений с муници-

пальными образованиями. 

По прочему персоналу на год, поскольку у нас в этом году в октябре при-

нято решение об увеличении оплаты труда на 3,6 процента, произведен досчет 

на 2022 год и плановый период. 

Общий объем средств, который дополнительно учтен в краевом бюджете 

на оплату труда, составляет 2 миллиарда 382 миллиона рублей.  

По мерам социальной поддержки, я уже говорила, общий подход – увели-

чение на 4 процента каждой выплаты из краевого бюджета. Но, кроме этого, 

еще учтено изменение контингента получателей, а также отдельные решения, 
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которые были приняты краевыми законами в течение текущего года, такие как, 

например, увеличение с 5 до 7 тысяч – выплаты единовременно детям войны, 

многодетным – увеличение при подготовке детей к школе до 5 тысяч рублей с 

1 280 рублей.  

В результате чего мы видим совершенно четкую тенденцию к увеличе-

нию удельного веса расходов на социальную поддержку граждан в краевом 

бюджете до 19,6 процента, а общий объем расходов увеличивается до 29,7 мил-

лиарда рублей в краевом уровне. 

Но хочу отметить, уважаемые депутаты, что это не все меры поддержки 

государством наших жителей, это только те выплаты, которые непосредственно 

даются, скажем так, в руки гражданину. 

Кроме этого, еще есть и другие поддержки, такие как компенсация части 

родительской платы при нахождении ребенка в детском дошкольном учрежде-

нии; это, например, компенсация проезда студентам на железнодорожном 

транспорте при пригородных перевозках; это, например, компенсация тарифов 

межтарифной разницы для наших предприятий жилищно-коммунального хо-

зяйства, что ограничивает рост тарифов на ЖКХ для населения, то есть это 

средства, которые мы не даем конкретному получателю, но они в целом сни-

жают социальную нагрузку для всех жителей Ставропольского края.  

Особенности бюджета 2022 года, скажу это совершенно точно, это доля 

бюджетных инвестиций с капитальных вложений в стройке. Такого объема ин-

вестиций у нас не было, мы промониторили до 2005 года и бросили монито-

рить, такого объема инвестиций не было никогда, но не только в абсолютном 

его выражении, но и в удельном весе расходов. Более 11 процентов расходов 

краевого бюджета предполагается направить на строительство объектов капи-

тального вложения. Такой небольшой, но более 10 процентов удельный вес яв-

ляется маркером развития экономики, если мы с вами посмотрим учебники по 

экономике и финансам.  

Что предлагается сделать? Предлагается в объектах здравоохранения 

строить 33 объекта, из них 25 будут завершены в рамках модернизации первич-

ного звена здравоохранения.  

По физической культуре и спорту более миллиарда 600 миллионов руб-

лей, которые предполагают реконструкцию стадиона в городе Изобильном, 

строительство физкультурно-оздоровительного комплекса в селе Краснокум-

ском Георгиевского района, реконструкцию спорткомплекса в селе Кочубеев-

ском, реконструкцию спорткомплекса в городе Ипатово. 

Также хочу обратить внимание на такую позицию, как приобретение жи-

лья, в том числе жилья детям-сиротам – здесь две очень важных социальные 

категории. Миллиард рублей предлагается направить на социальные выплаты 

семьям молодым, что, на наш взгляд, позволит обеспечить более полутора ты-

сяч молодых семей жильем, и почти 800 миллионов рублей предлагается 

направить на приобретение жилья детям-сиротам, таким образом исполняя обя-

зательства государства по обеспечению жильем указанной категории.  
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Самый большой объем, вы видите, приходится на образование. Здесь     

13 объектов, из них 10 школ, один детский сад, из этих 13 объектов семь будут 

завершены в 2022 году.  

На следующем слайде, пожалуйста, – дорожный фонд. Когда я называла 

стройки, там было отмечено, что без дорожного фонда. Сейчас дорожный фонд 

планируется в объеме 12,5 миллиарда рублей, из которых 4,8 миллиарда – сред-

ства, которые предлагается направить на капитальный ремонт и ремонт дорог 

на территориях наших муниципальных образований.  

Отдельные направления, они хоть и сведены в кучу на этом слайде, если 

можно так сказать, но имеют важное значение, и можно говорить подробно от-

дельно о каждом. Отмечу некоторые из них – это вопросы, например, развития 

экономики Ставропольского края. Здесь таким получателем наибольшим явля-

ется аграрный сектор экономики, но оно, наверное, и понятно – мы аграрная 

территория, развитый комплекс, и 5,5 миллиарда рублей предлагается напра-

вить на поддержку сельхозтоваропроизводителей Ставропольского края.  

Но следующее направление мне кажется знаковым. 2 миллиарда 349 милли-

онов рублей будут направлены на коммунальную инженерную инфраструктуру 

под инвестиционные объекты, именно инвестиционные, говоря и подразумевая 

объекты экономики. То есть строительство или поддержку начатых строитель-

ством объектов, таких, как заводы, наши какие-то отдельные производства, 

здесь могут участвовать как субъекты малого и среднего предпринимательства, 

так и крупный бизнес. Мы никогда в таких объемах не вкладывали средства 

именно в инфраструктуру для поддержки производителей в Ставропольском 

крае.  

Полюбившиеся проекты, связанные с благоустройством наших террито-

рий, увеличены на новую субсидию по благоустройству дворов и территорий 

многоквартирных домов – на это предлагается направить более 200 миллионов 

рублей.  

В части укрепления материально-технической базы организаций соци-

ально-культурной сферы хочу отметить новую субсидию, которую мы сейчас 

пока предполагаем, только 100 миллионов рублей, но это только для того, что-

бы поучаствовать в федеральном конкурсе по капитальному ремонту школ. Се-

годня Ставропольским краем будет направлена заявка на Минпрос Российской 

Федерации, мы рассчитываем на получение этих средств из федерального бюд-

жета. Также 200 миллионов рублей предложено продолжить это направление 

по антитеррористической защите школ.  

В рамках национальных проектов Ставропольского края в 2022 году, эта 

сумма предварительная, 19,7 миллиарда рублей предлагается направить, но, 

уважаемые депутаты, хочу обратить ваше внимание на левый нижний угол 

слайда, где мы предлагаем направить 4,7 миллиарда рублей свыше софинанси-

рования, которое необходимо для получения средств из федерального бюджета 

как раз таки для того, чтобы достигнуть результатов, которые определяются 

национальными проектами в нашей стране.  
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Государственный долг Ставропольского края предлагается увеличивать. 

С учетом поправок здесь будут абсолютные цифры совершенно другие в связи 

с тем, что мы планируем дефицит бюджета Ставропольского края на 2022 год.  

Таким образом, основные параметры краевого бюджета: 145 миллиардов 

929 миллионов рублей – по доходам, 151 миллиард 745 миллионов – по расхо-

дам с дефицитом 5 миллиардов 816 миллионов рублей. 

В качестве источника покрытия дефицита предполагаются на 800 милли-

онов рублей остатки на начало года, который прогнозируется, оставшиеся сред-

ства заимствования в коммерческих организациях.  

У меня все, благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемая Лариса Анатольевна. 

Уважаемые депутаты, вопросы к Ларисе Анатольевне. Виктор Иванович. 

Есть, уважаемые. Гончаров Виктор Иванович. 

 

Гончаров В.И. Я как бы объясню сразу, почему фракция КПРФ воздер-

жится от голосования по бюджету. Первое – фракция КПРФ в Государственной 

Думе Российской Федерации подготовила и внесла бюджет развития на 2022, 

2023, 2024 годы. Перед нами поставлена задача поддержать бюджет развития 

на 2022 – 2024 годы. Второе – в прогнозе социально-экономического развития 

края не первый раз заложена убыль населения и значительная безработица. Нам 

это не нравится, не устраивает нас. И третье – концепция бюджета нам понра-

вилась, надо отметить заслугу министерства финансов и лично Калинченко Ла-

рисы Анатольевны. Но отдельные статьи бюджета не сбалансированы, в том 

числе по государственной программе "Здравоохранение" – подушевое финан-

сирование.  

Мы считаем, над бюджетом надо работать, в том числе и на федеральном 

уровне. Фракция КПРФ приняла решение воздержаться в ходе голосования по 

бюджету. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Виктор Иванович. Ну, как-то здесь…, 

спасибо, Лариса Анатольевна, как бы на берегу не договорились. Спасибо, 

Виктор Иванович.  

Слово предоставляется Мурашко Николаю Анатольевичу. Пожалуйста. 

 

Мурашко Н.А. Спасибо большое.  

Уважаемая Лариса Анатольевна, мне кажется, что бюджет развития у нас 

более-менее получается, а скажите, пожалуйста, с точки зрения развития мы за-

ложили 100 миллионов своего софинансирования на ремонт школ, федераль-

ные программы. А сколько мы ждем из Федерации на ремонт школ? 

 

Калинченко Л.А. Мы надеемся, что это будет не менее 700 миллионов 

рублей. Но зависит это не только от нашего софинансирования или качества 

поданных документов, но и от объема средств на федеральном уровне.  
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Мурашко Н.А. Ну, это все, что мы сможем в этом году потратить и в 

следующем году на ремонт школ, или еще есть какие-то дополнительные про-

граммы? Вот, в наших программах по ремонту, по инвестициям… То есть всего 

где-то миллион? 

 

Калинченко Л.А. В наших краевых – нет. У нас по капремонту и          

200 миллионов – на проведение антитеррористических мероприятий. 

 

Мурашко Н.А. Спасибо. 

 

Председательствующий. Вы удовлетворены, Николай Анатольевич? 

Спасибо.  

Слово предоставляется Валентину Габединовичу Аргашокову. Валентин 

Габединович, где Вы? 

 

Аргашоков В.Г. Спасибо, уважаемый Николай Тимофеевич. 

Я хотел задать вопрос Ларисе Анатольевне. Да, хорошие средства выде-

лены на благоустройство дворовых территорий. Лариса Анатольевна, это для 

муниципальных территорий или всех? 

 

Калинченко Л.А. На территории всех муниципальных образований, где 

есть многоквартирные дома, да.  

 

Аргашоков В.Г. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Александр Сергеевич Кузьмин.  

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Николай Тимофеевич. Я хотел после 

первого чтения, но Виктор Иванович опередил события, поэтому я тоже по-

быстренькому, хорошо, Николай Тимофеевич? 

Уважаемый Губернатор Ставропольского края Владимир Владимирович, 

уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, уважаемые члены Пра-

вительства и приглашенные! Фракция политической партии "СПРАВЕДЛИ-

ВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ" в Государственной Думе Россий-

ской Федерации также выдвинула альтернативный или вперед, наверное, пар-

тии коммунистов, альтернативный бюджет Российской Федерации. 

Фракция политической партии (лаконично, как я обещал) "СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ" в Думе Ставропольского края 

поддерживает бюджет Ставропольского края. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич. 

Коллеги, вопросы еще? Нет вопросов.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу.  
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Колесников А.А. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Ни-

колай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Правительства и приглашен-

ные! Контрольно-счетная палата в соответствии с действующим законодатель-

ством подготовила заключение на проект закона о бюджете ставропольского 

края на 2022 год и плановый период. 

Представленные одновременно законопроектом документы и материалы 

соответствуют перечню, а также составу показателей, установленных Бюджет-

ным кодексом и Законом "О бюджетном процессе в Ставропольском крае".  

При проведении экспертизы законопроекта были учтены изменения, вне-

сенные и планируемые к внесению в законодательство Российской Федерации 

и Ставропольского края, вступающие в силу с 1 января 2022 года.  

В своем докладе я хотел бы остановиться на основных целях и структур-

ных приоритетах бюджета края.  

При подготовке бюджета на 2022 год за основу был принят базовый вари-

ант прогноза социально-экономического развития края, содержащий консерва-

тивную оценку темпов экономического роста, также учтены бюджетные ассиг-

нования для безусловного выполнения принятых социальных обязательств пе-

ред жителями края и предусмотрено стабильное финансирование националь-

ных и региональных проектов.  

Динамика основных показателей бюджета в 2022 году характеризуется 

одновременным ростом доходов и расходов. Доходная часть краевого бюджета 

более чем наполовину, или на 52 процента, сформирована за счет налоговых и 

неналоговых доходов и составляет 76,4 миллиарда рублей, или с ростом дан-

ных доходы по сравнению с уточненными показателями текущего года – на      

2,9 миллиарда, или на 4 процента. В целом наши оценки по отдельным пара-

метрам доходов в сторону увеличения или в сторону снижения позволяют сде-

лать вывод, что прогноз доходов на предстоящий год в целом сбалансирован. 

Вместе с тем мы предполагаем возможность возникновения рисков неис-

полнения плановых назначений по налогу на прибыль в случае возмещения 

предприятием ранее уплаченных сумм или авансовых платежей в соответствии 

с 78 статьей Налогового кодекса. 

В целом объемы безвозмездных поступлений сформированы исходя из 

размеров финансовой помощи, предусмотренной краю проектом федерального 

закона "О федеральном бюджете на 2022 год и на плановый период 2023 и   

2024 годов", а также прогнозируемых доходов поступлений в краевой бюджет, 

и составят 69,5 миллиарда рублей.  

В ходе работы над проектом бюджета были учтены замечания Контроль-

но-счетной палаты в части приведения в соответствие с проектом закона о фе-

деральном бюджете на 2022 год и плановый период объемов и видов финансо-

вой помощи, выделяемых Ставропольскому краю на сумму 657,7 миллиона 

рублей.  

Законопроект сформирован на основе 23 государственных программ.       

В целом программные расходы запланированы в объеме 133,6 миллиарда, что 

составляет 88,1 процента общего объема расходов бюджета. Более 70 про-

граммных расходов приходится на реализацию всего четырех госпрограмм: 



 32 

"Социальная поддержка граждан", "Развитие образования", "Развитие здраво-

охранения, "Развитие транспортной системы", что указывает на социальную 

направленность бюджета. 

Существенно увеличиваются расходы на образование на 2 миллиарда, на 

экономическое развитие – 2,2 миллиарда, на сельское хозяйство – 1,4 миллиар-

да рублей, на развитие градостроительства – 800 миллионов. 

Значительный рост расходов в рамках госпрограммы "Экономическое 

развитие и инновационная экономика" связан с реализацией новых инвестици-

онных проектов в крае. В сфере образования рост расходов в основном обу-

словлен выделением дополнительных средств на продолжение строительства 

школ. В сельском хозяйстве существенное увеличение расходов предусматри-

вается с целью проведения мероприятий в области мелиорации земель сель-

хозназначения. Отмечу существенный рост финансирования в 2022 году на 

предоставление молодым семьям социальных выплат на приобретение либо 

строительство жилья. Из бюджета края на эти цели дополнительно выделяется 

1 миллиард рублей, что позволит планово обеспечить жильем половину участ-

ников, стоящих в очереди. Впервые за многие годы.  

Необходимо отметить, что краевой бюджет на 2022 год сформирован с 

учетом повышения оплаты труда для работников сферы образования, здраво-

охранения, культуры, социального обслуживания бюджетной сферы. Социаль-

ные выплаты населения определены с учетом индексации выплат на 4 процен-

та. 

Прогнозируемый дефицит краевого бюджета составит 5,8 миллиарда, или 

7,6 процента от годового объема доходов края без учета безвозмездных поступ-

лений, что соотносится с требованиями Бюджетного кодекса. С целью погаше-

ния дефицита бюджета планируется осуществление заимствования кредитных 

организаций и получение бюджетных кредитов. 

Законопроектом предусматривается рост объема госдолга края на 5 мил-

лиардов, также наблюдается рост удельного веса государственного долга края в 

общем объеме доходов краевого бюджета без учета безвозмездных поступле-

ний на 5 процентных пункта. Вместе с тем прогнозируемый объем госдолга на 

2022 год не превышает ограничений, установленных Бюджетным кодексом 

Российской Федерации.  

И последнее, расходы на обслуживание государственного долга заплани-

рованы в 2022 году с увеличением относительно текущего года на 22 процента, 

что обусловлено повышением уровня процентных ставок по коммерческим 

кредитам в связи с ростом ключевой ставки Центробанка России.  

В целом представленный законопроект соответствует бюджетному зако-

нодательству и может быть рассмотрен Думой Ставропольского края в уста-

новленном порядке. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов. 

Слово предоставляется председателю комитета, Ковалеву Ивану Ивано-

вичу.  
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Ковалев И.И. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофее-

вич, уважаемые коллеги! По проекту закона проведены всесторонние рассмот-

рения довольно детальные, проведены публичные слушания 11 ноября. Он рас-

смотрен на всех комитетах Думы и к нему поступили все необходимые заклю-

чения.  

Комитет на прошедшем заседании рассмотрел проект закона и решил ре-

комендовать Думе принять законопроект в двух чтениях с учетом решений, 

принятых согласительной комиссией. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы, уважаемые депутаты, к Ивану Ивановичу? Нет. 

Слово для информации предоставляется сопредседателю согласительной 

комиссии, первому заместителю председателя Думы Ставропольского края 

Дмитрию Николаевичу Судавцову. Пожалуйста. 

 

Судавцов Д.Н. Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Нико-

лай Тимофеевич, уважаемые коллеги! На состоявшемся 23 ноября заседании 

согласительной комиссии были рассмотрены заключения прокуратуры края к 

законопроекту "О бюджете Ставропольского края на 2022 год и плановый пе-

риод 2023 и 2024 годов", поступившие в согласительную комиссию поправки к 

проекту закона и решения двух комитетов Думы.  

В заключении прокуратуры края, в частности, было обращено внимание 

на необходимость выделения дополнительных средств на исполнение Про-

граммы государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицин-

ской помощи.  

Следует отметить, что в соответствии с поправками Губернатора края к 

законопроекту на финансирование указанной программы дополнительно выде-

ляется 232 миллиона рублей. Принимая во внимание, что этих средств недоста-

точно для окончательного решения данного вопроса, на заседании согласитель-

ной комиссии была отмечена необходимость рассмотрения вопроса об увели-

чении финансирования Программы при корректировке бюджета в 2022 году. 

Второе предложение прокуратуры края, касающееся выделения дополни-

тельных средств на осуществление работ по установлению границ особо охра-

няемых природных территорий и размещения режима их охраны, нашло свое 

отражение также в поправках Губернатора края. На указанные цели выделяется 

28,5 миллиона рублей. 

Всего на заседании согласительной комиссии было рассмотрено 89 по-

правок, 88 из которых внес Губернатор края и одну – депутаты Думы.  

Поправки Губернатора в целом обусловлены корректировкой объема фи-

нансовой помощи краю из федерального бюджета, который снизился на 2 мил-

лиарда 511 миллионов рублей. Вместе с тем объем собственных доходов бюд-

жета края увеличился на 742 миллиона рублей.  

В итоге изменяются общие показатели доходов и расходов проекта бюд-

жета края. Объем финансовых средств из федерального бюджета уменьшается в 
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основном в результате передачи на федеральный уровень Пенсионному фонду 

России полномочий по предоставлению отдельных мер социальной поддержки 

граждан на сумму более 2 миллиардов 250 миллионов рублей. 

Хочется отметить, что, в общем-то, наши жители Ставропольского края 

ничего от этого не потеряют, потому что просто меняется администратор фи-

нансирования этих социальных выплат. 

Поправками Губернатора края также предусматривается решение ряда 

важных вопросов социальной направленности. Так, в частности, выделяются 

средства в сумме 60 миллионов рублей на обеспечение отдельных категорий 

граждан продуктовыми наборами в рамках реализации принятого нами на вне-

очередном заседании Думы Закона "О дополнительной социальной поддержке 

отдельных категорий граждан в период действия на территории Ставрополь-

ского края режима повышенной готовности, введенного в целях предупрежде-

ния угрозы завоза и распространения новой коронавирусной инфекции 

(COVID-19)".  

95,4 миллиона рублей предусматривается на приобретение газификаторов 

и емкости для хранения медицинского кислорода, 200 миллионов рублей – на 

частичную компенсацию расходов на приобретение оборудования в рамках ин-

вестпроекта по строительству завода по производству медицинского кислорода 

на территории Ставропольского края.  

Больше чем на 39 миллионов рублей дополнительно увеличиваются сред-

ства на переселение граждан из аварийного жилищного фонда. Кроме того, по-

правки Губернатора края увеличивают предложения муниципальных образова-

ний по замене дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности дополни-

тельными нормативами отчислений от налога на доходы физических лиц.  

Таким образом, по итогам работы согласительная комиссия выработала 

консолидированное решение по всем рассматриваемым вопросам и рекомендо-

вала Думе принять поправки, внесенные Губернатором края, поправку, кото-

рую внесли депутаты Думы.  

С учетом предлагаемых поправок доходы бюджета края в 2022 году со-

ставят 144 миллиарда 160 миллионов 309 тысяч рублей, расходы – 150 милли-

ардов, 436 миллионов 502 тысячи рублей, дефицит – 6 миллиардов 276 милли-

онов 193 тысячи рублей, объем межбюджетных трансфертов из федерального 

бюджета – 66 миллиардов 397 миллионов 434 тысячи рублей. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение согласительной ко-

миссии и принять проект закона "О бюджете Ставропольского края на 2022 год 

и плановый период 2023 и 2024 годов" в двух чтениях с учетом поправок, ре-

комендованных согласительной комиссией к принятию. Спасибо за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы, уважаемые депутаты, к Дмитрию Николаевичу?  

 

Мурашко Н.А. Дмитрий Николаевич, позволите? А скажите, пожалуй-

ста, все-таки мы изменили процент отчислений по подоходному налогу для му-

ниципальных образований? 
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Судавцов Д.Н. Конечно. 

 

Мурашко Н.А. Для каждого, да? Как, для каждого отдельно или общий?  

 

Судавцов Д.Н. Нет, почему, у нас есть городские округа и муниципаль-

ные округа, и, собственно, там цифры для каждого муниципального округа од-

ни и те же, а для городского округа свои цифры.  

 

Мурашко Н.А. То есть мы больше оставляем в муниципальных образо-

ваниях?  

 

Судавцов Д.Н. Да, мы даем им возможность стимулировать их деятель-

ность, в том числе по сбору и выводу из тени серой заработной платы.  

 

Мурашко Н.А. Спасибо большое. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые депутаты, предметом рассмотрения законопроекта в первом 

чтении являются основные характеристики краевого бюджета, о которых нам 

доложила уважаемая Лариса Анатольевна.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по принятию законопроекта в пер-

вом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 43, против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов 

принято при четырех воздержавшихся. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 43, против – 0, воздержались – 

4. Спасибо, большинством голосов принято при четырех воздержавшихся. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

Уважаемые депутаты, у вас имеется таблица поправок, рекомендованных 

согласительной комиссией к принятию. 

Какие будут предложения по поправкам, которые согласительная комис-

сия рекомендует принять? Принять. 

Ставлю на голосование поправки, которые согласительная комиссия ре-

комендует принять, прошу проголосовать. За – 42, против – 0, воздержались – 

4. Спасибо, большинством голосов принято при четырех воздержавшихся. 

Уважаемые коллеги, есть ли еще у субъектов права законодательной ини-

циативы предложения по внесению поправок?  

Юрий Афанасьевич, пожалуйста. 

 

Гонтарь Ю.А. Спасибо. 
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Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемый Николай Тимофеевич! 

Уважаемые члены Правительства и приглашенные! Мои коллеги по фракциям 

высказались до второго чтения, ну а я, так сказать, соблюдая регламент, взял 

слово, чтобы высказать позицию нашей фракции по основному документу – За-

кону 2022 года.  

И на публичных слушаниях, и рассмотрение в комитетах детально пока-

зало, что, и сегодня на фракции еще раз, на наш взгляд, конструкция и концеп-

ция бюджета с учетом сложнейшей ситуации 2022 года, может быть, полегче 

будет позже, но 2022 год точно очень сложный. Конструкция и минфином,        

и Губернатором выбрана, на наш взгляд, оптимальная.  

Достаточно сказать, что мы несем огромные расходы на социальную 

нагрузку, до 70 процентов, и это нас обязывает, еще раз говорю, та ситуация,    

с которой мы столкнулись. При этом удалось минфину применить целый ряд 

новаций. О них нельзя не сказать.  

Ну, например, то что сейчас только озвучил уважаемый Мурашко Нико-

лай Анатольевич, смотрите, ведь мы многие годы этого не делали, а сейчас 

очень правильный шаг сделали – мы заменили дотации, раздачу денег заменили 

на нормативы отчислений. Пора, чтобы муниципальные образования занялись 

доходами: сколько платят зарплаты, сколько в конвертах, это их доходы теперь 

будут, это их забота будет и предмет внимания.  

Следующий вопрос, который мы сохранили, это ждут жители – это мест-

ные инициативы, причем в квартальные пойдем, мы же этого не делали. Сего-

дня разделили эти ресурсы и пойдем туда, там делать, там давно нас ждут.  

Нас порадовал даже частный вопрос, о котором, может быть, и не стоило 

говорить в такой аудитории. Владимир Владимирович, спасибо, что Вы возро-

дили, возрождаете наконец-то бывший так называемый "Ставропольграждан-

проект" – это институт, который у нас был на площади вот здесь, и агропроект, 

который…, мы раньше проектировали, а сегодня нам делают некачественную 

документацию очень сомнительные организации проектные и бюро всевоз-

можные, из-за чего мы не выполняем, ресурсы не осваиваем, затягиваем сроки. 

Я просто этот момент хочу показать, что Правительство дошло и до этих во-

просов.  

И не могу не сказать, уважаемый Виктор Иванович, вот Вы воздерживае-

тесь, это Ваше право абсолютное, но Вы же сегодня знаете, что Губернатор 

впервые за постсоветское время внес предложение о создании если не институ-

тов наказов, то по крайней мере сегодня все наказы мы собираем. 600 наказов 

Губернатор попросил собрать, которые будут подтверждены финансовыми ре-

сурсами и которые самые актуальные ждут на округах. А как же Вы, не голосуя 

за этот Закон, Закон о бюджете, сдали первые наказы Губернатору месяц назад? 

Вы на что рассчитываете, что Вы можете не голосовать, а наказы ваши будут 

финансироваться? Не совсем логично, хотя еще раз повторяю, это сугубо Ваше 

мнение. 

Поэтому чтобы не занимать много времени, можно было перечислить еще 

много таких очень интересных новаций, которые действительно есть, удалось 

Ларисе Анатольевне, Вы правильно сказали, она мастерски все-таки сделала 
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это, это не какой-то комплимент, это просто профессионализм выработанный. 

Поэтому хочу сказать спасибо за то, что вы увидели и услышали в процессе об-

суждения, и мы увидели это в бюджете. 

Наша фракция будет консолидировано голосовать за принятие бюджета 

на 2022-й и последующие годы. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо, Юрий Афанасьевич.  

Еще кто желает? Поправок нет. 

Уважаемые коллеги-депутаты, в соответствии с установленной процеду-

рой, есть поправки, переходим к постатейному голосованию по данному зако-

нопроекту, причем за каждую статью мы голосуем с учетом принятых попра-

вок. У нас их 12. 12 голосований мы с вами будем за каждое отдельно голосо-

вать. 

Кто за то, чтобы принять статью первую? Прошу проголосовать. За – 43, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью вторую? Прошу проголосовать. За – 43, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью третью? Прошу проголосовать. За – 41, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью четвертую? Прошу проголосовать. За – 

42, против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью пятую? Прошу проголосовать. За – 40, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью шестую? Прошу проголосовать. За – 41, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью седьмую? Прошу проголосовать. За – 42, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью восьмую? Прошу проголосовать. За – 43, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято.  

Кто за то, чтобы принять статью девятую? Прошу проголосовать. За – 43, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Кто за то, чтобы принять статью десятую? Прошу проголосовать. За – 37, 

против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов статья принята. 

Кто за то, чтобы принять статью одиннадцатую? Прошу проголосовать. 

За – 43, против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов статья 

принята. 

Кто за то, чтобы принять статью двенадцатую? Прошу проголосовать. За – 

43, против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большинством голосов принято. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в 

целом, прошу проголосовать. За – 43, против – 0, воздержались – 4. Спасибо, 

большинством голосов принимается. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 43, против – 0, воздержались – 4. Спасибо, большин-

ством голосов принимается. 

Уважаемые депутаты, в связи с тем, что есть необходимость редакцион-

ной доработки текста Закона, я просил бы вас согласовать редакционную ко-

миссию из представителей Думы и Правительства края, отвечающих за выпуск 

Закона, в составе:  

от Думы Ставропольского края: Ковалев Иван Иванович – председатель 

комитета Думы, Бунина Любовь Николаевна – начальник правового управления 

аппарата Думы Ставропольского края, Карлова Ирина Викторовна – начальник 

отдела по обеспечению деятельности комитета по бюджету, налогам и финан-

сово-кредитной политике (можно я не буду называть титулы, уважаемые?         

С вашего позволения), Алюшина Ирина Викторовна, Лобач Елена Павловна; 

от Правительства Ставропольского края: Прохода Марина Николаевна, 

Карпцова Светлана Владимировна, Маркасьян Ирина Викторовна, Баласанян 

Ирина Бабкеновна и Грибенник Сергей Дмитриевич. 

Не будет возражений? Нет. 

Кто за предложенный состав редакционной комиссии, прошу проголосо-

вать. За – 45, против – 0, воздержались – 2. Спасибо, большинством голосов 

редакционная комиссия принимается. 

Уважаемый Владимир Владимирович, уважаемая Лариса Анатольевна, 

члены Правительства, уважаемые депутаты, уважаемые работники аппарата! 

Бюджет Ставропольского края на 2022 год и плановый период 2023 и 

2024 годов принят.  

Я благодарю всех, кто участвовал в работе над проектом бюджета – депу-

татский корпус, Правительство края, муниципальные образования. Мы вместе 

приложили много усилий, чтобы бюджет Ставропольского края отвечал требо-

ваниям сегодняшнего дня, учитывал актуальные потребности жителей региона 

и в то же время был направлен на развитие края.  

Я считаю, что тот бюджет, который сегодня принят Думой, можно 

назвать социально ориентированным, сбалансированным и оптимальным на 

данный момент. Конечно, жизнь не стоит на месте, обстоятельства могут изме-

ниться. Поэтому в случае необходимости бюджет будет корректироваться. 

Еще раз благодарю весь депутатский корпус, Правительство, муниципа-

литеты, ну и, конечно, своих сотрудников аппарата Думы Ставропольского 

края. (Аплодисменты.) 

Продолжаем работать. У нас еще время есть до перерыва, уважаемые 

коллеги, мы еще успеем рассмотреть вопросы. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского края 

№ 23-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О Контроль-

но-счетной палате Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике, а также ко-

митетом по законодательству, государственному строительству и местному са-

моуправлению. 
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Распоряжением Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

представителем Правительства назначена заместитель председателя Правитель-

ства – министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

 

Ковалев И.И. Разрешите, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Пожалуйста, уважаемый Иван Иванович. 

 

Ковалев И.И. Уважаемые Владимир Владимирович, Николай Тимофее-

вич, уважаемые коллеги! Данный проект закона разработан в целях приведения 

краевого Закона в соответствие с изменениями федерального законодательства 

и направлен на уточнение и дополнение полномочий Контрольно-счетной пала-

ты, совершенствование порядка внесения и исполнения представлений палаты, 

учреждения ведомственных наград и знаков отличий. 

К проекту закона получены все необходимые заключения. Имеющиеся 

замечания сведены в таблицу поправок. 

На заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые депутаты, вопросы к Ивану Ивановичу? Нет вопросов. 

Какие будут замечания по предложенной концепции законопроекта? При-

нять в первом чтении. Нет возражений по принятию законопроекта в первом 

чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 46, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято.  
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 47, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Что по времени, секретариат? 

 

Шевченко В.Н. 12.00 через 25 секунд. Время перерыва. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, уважаемые присутству-

ющие. По регламенту мы запланировали с вами через каждые два часа работы 

перерыв, объявляется на 30 минут. Перерыв. 

 

(После перерыва.) 

 

Председательствующий. Присаживаемся, начинаем работу. 

Уважаемые коллеги, слушается вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 6-7 "О бюджете Территориального фонда обязательного ме-

дицинского страхования Ставропольского края на 2022 год и плановый 

период 2023 и 2024 годов". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, ко-

митетом по социальной политике и здравоохранению.  

Распоряжением Правительства при рассмотрении законопроекта в Думе 

представителем Правительства назначен директор Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Трошин Сергей Петрович. 

Сергей Петрович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Трошин С.П. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты и приглашенные! 

Проект закона Ставропольского края "О бюджете Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Ставропольского края на 2022 год и 

плановый период 2023 и 2024 годов" подготовлен в соответствии с Бюджетным 

кодексом Российской Федерации и Законом Ставропольского края "О бюджет-

ном процессе в Ставропольском крае".  

В 2022 – 2024 годах планируется ежегодный рост общего объема доходов 

бюджета фонда. В 2022 году доходы возрастут на 3 миллиарда 160,5 миллиона руб-

лей, или на 8,6 процента, и составят, соответственно, 39 миллиардов 962,8 миллио-

на. В плановом периоде доходы возрастут более чем на 5 миллиардов рублей,   

и к 2024 году объем доходов достигнет 45 миллиардов 682 миллиона.  

Основным источником формирования доходов бюджета фонда является 

субвенция из Федерального фонда обязательного медицинского страхования на 

финансовое обеспечение в организации обязательного медицинского страхова-

ния, на долю которой приходится 95,7 процента доходов.  

Из бюджета Ставропольского края в бюджет фонда ежегодно планирует-

ся направлять 33,3 миллиона рублей на финансовое обеспечение видов меди-

цинской помощи, не установленных базовой программой ОМС. Кроме того,      
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в бюджет фонда поступят средства с бюджетов территориальных фондов дру-

гих субъектов Российской Федерации за лечение своих граждан на нашей тер-

ритории.  

В 2022 году указанная сумма составит 1 миллиард 543,8 миллиона руб-

лей. Цифры по плановому периоду представлены на презентации. 

Планируется поступление неналоговых доходов в 2022 году в сумме 

146,1 миллиона рублей, и, соответственно, возможности доходной части бюд-

жета определяют объем и структуру расходов бюджета фонда. 

В расходах бюджета основную долю 99,3 процента составляют расходы 

на финансовое обеспечение организаций ОМС, в 2022 году на указанные цели 

планируется направить 39 миллиардов 698,7 миллиона рублей, или на 7,9 про-

цента больше, чем в 2021 году. 

В плановом периоде рост расходов на указанные цели составит более        

5 миллиардов рублей, в том числе за счет средств бюджета края на финансовое 

обеспечение медицинской помощи неустановленной базовой программой ОМС 

будет направлено 33,3 миллиона рублей ежегодно. 

В составе расходов бюджета фонда запланированы бюджетные ассигно-

вания на формирование нормированного страхового запаса более 4 миллиардов 

рублей ежегодно. Эти средства ежегодно будут направляться на дополнитель-

ное финансирование территориальной программы ОМС в 2022 году в сумме 

935,5 миллиона рублей.  

Цифры планового периода представлены на слайде. За медицинскую по-

мощь, оказанную лицам, застрахованным за пределами территории субъекта,     

в котором выдан полис обязательного медицинского страхования, – в 2022 году 

в сумме 3 миллиарда 36,9 миллиона и на мероприятия по дополнительному об-

разованию медицинских работников, на приобретение и ремонт медицинского 

оборудования – в 2022 году в сумме 146,1 миллиона рублей, и, соответственно, 

цифры планового периода представлены на слайде. 

Кроме того, в момент подготовки и прохождения проекта закона в Феде-

ральной Думе был принят в первом чтении проект закона бюджета Федераль-

ного фонда, в котором были уменьшены подушевые нормативы финансирова-

ния, по которым рассчитывается бюджет территориального фонда, и в целом по 

Российской Федерации прошло уменьшение, в том числе по Ставропольскому 

краю на 33 миллиона 854 тысячи рублей. И, соответственно, общий объем дохо-

дов и расходов бюджета фонда составит 39 миллиардов 928 миллионов 903 тыся-

чи рублей.  

Спасибо, у меня все. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые депутаты, вопросы к Сергею Петровичу? Нет.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Депутаты, члены 

Правительства, приглашенные! В соответствии с действующим законодатель-
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ством Контрольно-счетная палата подготовила заключение на проект закона о 

бюджете Территориального фонда обязательного медицинского страхования на 

2022 год и плановый период. 

В основу бюджетной политики в части обязательного медицинского 

страхования положены сформулированные в указах Президента Российской 

Федерации стратегические цели развития здравоохранения.  

Проект бюджета фонда на 2022 год представлен к рассмотрению сбалан-

сированным по доходам и расходам в объеме 39 миллиардов 962,8 миллиона 

рублей. Размер субвенции из Федерального фонда обязательного медицинского 

страхования на финансовое обеспечение организации обязательного медицин-

ского страхования на территории Ставропольского края планируется с увели-

чением относительно текущего года на 2,9 миллиарда рублей.  

В целом, увеличение объема субвенций связано с расширением програм-

мы госгарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи, а так-

же увеличением нормативов финансовых затрат на оказание медицинских 

услуг. 

Субвенция учитывает сохранение в соответствии с Указом Президента 

соотношения зарплаты по врачам и среднему медицинскому персоналу средне-

месячному доходу от трудовой деятельности, увеличение заработной платы ме-

дицинских работников и расходов на приобретение медикаментов, материалов, 

питания, коммунальные и другие услуги, финансовое обеспечение оказания ме-

дицинской помощи больным с онкологическими заболеваниями.  

Кроме того, с целью выполнения Послания Президента Российской Феде-

рации Федеральному Собранию особенностью бюджета фонда на 2022 – 2024 го-

ды является предоставление в составе субвенции бюджетных ассигнований на 

два новых направления: на проведение углубленной диспансеризации, а также 

на медицинскую реабилитацию лиц, перенесших COVID-19. 

Бюджетные ассигнования на формирование нормированного страхового 

запаса запланированы в объеме до 4 миллиардов 180,5 миллиона рублей, что на 

345 с лишним миллионов рублей выше объема нормированного страхового за-

паса на 2021 год. Средства нормированного страхового запаса планируется 

направить на дополнительное финансовое обеспечение реализации терпро-

граммы ОМС, расчеты за медицинскую помощь, оказанную лицам, застрахо-

ванным за пределами территории субъекта Российской Федерации, в котором 

выдан полис, финансовое обеспечение мероприятий по организации дополни-

тельного профобразования медработников, по программам повышения квали-

фикации, а также по приобретению и проведению ремонта медицинского обо-

рудования. Кроме того, расчет размера страхового взноса на ОМС неработаю-

щего населения произведен в соответствии с федеральным законодательством 

на основе данных персонифицированного учета в сумме более 14 миллиардов 

рублей, что выше показателя текущего года на 1 миллиард 274,5 миллиона руб-

лей.  

В целом представленный законопроект подготовлен в соответствии с 

действующим законодательством и может быть рассмотрен Думой Ставрополь-

ского края в установленном порядке. Благодарю за внимание. 
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Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич.  

Вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет вопросов.  

Слово предоставляется председателю комитета Муравьевой Валентине 

Николаевне. Пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона отработан в комитете 

в установленном порядке. Обсуждение закона состоялось на совещании с уча-

стием представителей всех заинтересованных ведомств. Все экспертные заклю-

чения, в том числе поправки Губернатора Ставропольского края, также замеча-

ния прокурора края и правового управления аппарата Думы учтены в согласо-

ванной таблице поправок. 

Предлагаем рассмотреть законопроект и принять его на сегодняшнем за-

седании в двух чтениях с учетом таблицы поправок.  

Прошу поддержать решение комитета. Благодарю за внимание.  

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 43, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 697-6 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об инновацион-

ной деятельности в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по инвестициям, курортам и туризму.  

Распоряжением Правительства края при рассмотрении законопроекта в 

Думе представителем Правительства назначен министр экономического разви-

тия Крынин Сергей Александрович. 

 

Шуваев Д.И. Разрешите, Николай Тимофеевич? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. На комитете вопрос подробно был рассмотрен, предлагаю 

не заслушивать Сергея Александровича. 

 

Председательствующий. Сергей Александрович, возражений нет? 

 

Крынин С.А. Нет, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Пожалуйста, Дмитрий Иванович. 

 

Шуваев Д.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги! 

Проект закона подготовлен в целях приведения краевого Закона в соответствие 

с федеральным законодательством. Им предлагается государственную под-

держку субъектов инновационной деятельности дополнить формой государ-

ственной поддержки, предусматривающей бюджетные инвестиции с институ-

том инновационного развития. 

На законопроект получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован к принятию в двух чтениях с учетом одобренных 

поправок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Дмитрию Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет возражений по принятию законопроекта в первом чте-

нии?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 
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Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 11-7 "О внесении изменения в статью 2 Закона Ставропольского 

края "О дорожном фонде Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края, 

комитетом по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству.  

Распоряжением Правительства края при рассмотрении законопроекта в 

Думе представителем Правительства назначен министр дорожного хозяйства и 

транспорта Штепа Евгений Викторович. 

 

Лозовой В.И. Николай Тимофеевич, разрешите? 

 

Председательствующий. Да, пожалуйста, Виктор Иванович. 

 

Лозовой В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, в связи с тем, что дан-

ный законопроект был рассмотрен и на совещании, и на комитете, и на выезд-

ном заседании комитета, прошу министра не заслушивать. Если есть вопросы, 

задать вопросы.  

 

Председательствующий. Евгений Викторович, нет возражений? Не оби-

дитесь? 

 

Штепа Е.В. Нет возражений, нет, конечно. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Пожалуйста, Виктор Иванович уважаемый. 

 

Лозовой В.И. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые коллеги и 

приглашенные! Законопроект подготовлен в целях приведения краевого Закона 

в соответствие с федеральным законодательством и направлен на уточнение ис-

точников формирования краевого дорожного фонда.  

К проекту закона поступили все необходимые экспертные заключения. 

Он рассмотрен комитетом в установленном порядке, рекомендован Думе к 

принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Прошу поддержать решение комитета. У меня все, благодарю за внима-

ние. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Виктору Ивановичу. Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, какие будут замечания по предложенной концеп-

ции законопроекта? Нет возражений по принятию в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает рассмотреть приня-

тый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем за-

седании. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся 

нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте соглашения о межпарламентском со-

трудничестве Сахалинской областной Думы и Думы Ставропольского 

края ". 

Вопрос внесен группой депутатов в количестве четырех человек (Гонтарь 

Юрий Афанасьевич, Кашурин Николай Иванович, Судавцов Дмитрий Николае-

вич и Олдак Александр Григорьевич), а также комитетом по казачеству, без-

опасности, межпарламентским связям и общественным объединениям.  

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу. 
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Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты! 

Дума края продолжает укрепление межпарламентских связей, подготовлено 

очередное соглашение о межпарламентском сотрудничестве между Думой 

Ставропольского края и Сахалинской областной Думой.  

Сахалин выбран нами неслучайно как стратегический субъект на восточ-

ной границе России, который нуждается в поддержке всеми субъектами Рос-

сийской Федерации, исходя из его геополитического местоположения. И наша 

Дума с удовлетворением (кстати сказать, они обратились первые) приняла 

предложение Сахалинской Думы о межпарламентском сотрудничестве. 

Сахалинская Дума готова прибыть к нам на подписание, как и наша Дума 

готова посетить Сахалин для этого мероприятия, об этом мы договоримся ни-

же. 

Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение и принять постанов-

ление о соглашении между Сахалинской областной Думой и Думой Ставро-

польского края. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Афанасьевичу? Все заулыбались, кто же будет в комис-

сии, кто поедет. (Шум в зале.) 

Валерий Павлович, орехи там не растут. 

 

Черницов В.П. Да, Николай Тимофеевич, спасибо. 

Вы знаете, там очень хороший опыт по выращиванию устриц дальнево-

сточных можно приобрести. 

 

Председательствующий. Все, шутки в сторону. Пожалуйста. 

 

Черницов В.П. Юрий Афанасьевич, хотел спросить, когда планируется 

посещение именно острова Сахалин с подписанием? 

 

Гонтарь Ю.А. Значит, мы сегодня, я надеюсь, принимаем постановление, 

отправляем его, все вопросы согласованы, кстати, были вопросы с обеих сто-

рон, мы их урегулировали, согласовали. Отправляем туда наше постановление, 

они принимают свое, и после этого будут оргмероприятия, в ходе которых мы 

определимся о дате и прибытии. То ли мы летим туда, то ли они сюда, но у нас 

огромное желание полететь на Сахалин, и у многих моих коллег, и у Николая 

Тимофеевича, знаю. 

 

Председательствующий. Нет, спасибо, я на хозяйстве. (Смех в зале.) 

Валерий Павлович, документы как бы все, сегодня постановление, при-

мем решение, но дополнительно по времени, по составу комиссии будет вам 

всем доложено и предложено. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 45, против и воздержавшихся нет. Спасибо, решение 

принято. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению организационных вопро-

сов. 

Поступило заявление от депутата Тапсиева Игоря Сергеевича о переводе 

его для работы в Думе Ставропольского края на профессиональной постоянной 

основе.  

Слово предоставляется председателю комитета по законодательству, го-

сударственному строительству и местному самоуправлению Скворцову Юрию 

Алексеевичу. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Комитетом в установленном порядке 

рассмотрено заявление депутата Думы края Тапсиева Игоря Сергеевича. 

По результатам рассмотрения комитет принял решение рекомендовать 

Думе края перевести депутата Тапсиева Игоря Сергеевича для работы в Думе 

края на профессиональной постоянной основе с 1 декабря 2021 года. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Благодарю за 

внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. Тогда голосуем. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы перевести депутата Тапсиева Иго-

ря Сергеевича для работы в Думе Ставропольского края на профессиональной 

постоянной основе с 1 декабря 2021 года, прошу проголосовать. За – 45, про-

тив и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, также поступило заявление от депутата Тапсиева 

Игоря Сергеевича с просьбой избрать его в состав комитета Думы Ставрополь-

ского края по законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению.  

Пожалуйста, какие будут предложения у депутатов, мнения? Избрать. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы избрать депутата Тапсиева Игоря 

Сергеевича в состав комитета Думы Ставропольского края по законодатель-

ству, государственному строительству и местному самоуправлению, прошу 

проголосовать. За – 44, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые депутаты, поступило заявление от депутата Скворцова Юрия 

Алексеевича с просьбой избрать его в состав комитета Думы Ставропольского 

края по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. Какие будут мне-

ния и предложения у депутатов? Поддержать. 

Кто за то, чтобы избрать депутата Думы Скворцова Юрия Алексеевича в 

состав комитета Думы Ставропольского края по бюджету, налогам и финансо-

во-кредитной политике, прошу проголосовать. За – 45, против и воздержав-

шихся нет. Спасибо, решение принято. 
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Уважаемые депутаты, принятые нами решения будут оформлены поста-

новлениями Думы. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 593-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"Об особо охраняемых природных территориях". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и экологии. 

В соответствии с письмом Губернатора представлять законопроект при 

рассмотрении в Думе поручено исполняющему обязанности министра природ-

ных ресурсов и охраны окружающей среды Коврыге Роману Анатольевичу. 

Роман Анатольевич, Вы где у нас? Пожалуйста. 

 

Коврыга Р.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

присутствующие! Вашему вниманию представлен проект закона Ставрополь-

ского края № 593-6 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края    

"Об особо охраняемых природных территориях", который внесен Губернатором 

Ставропольского края в Думу Ставропольского края 15 декабря 2020 года.  

В текущем году 17 ноября внесены поправки к законопроекту, преду-

сматривающие определение оснований и порядка изменения границ особо 

охраняемых природных территорий, а также их границ функциональных зон.  

Указанные правоотношения не урегулированы Федеральным законом от 

14 мая 1995 года № 33-ФЗ "Об особо охраняемых природных территориях",      

в связи с чем с целью урегулирования процедуры изменения границ особо 

охраняемых природных территорий и границ их функциональных зон до уста-

новления такой процедуры законодательством Российской Федерации предла-

гается дополнить краевой Закон новой статьей 41 "Изменение границ особо 

охраняемых природных территорий краевого значения, а также их функцио-

нальных зон".  

В соответствии с пунктом "д" части первой статьи 72 Конституции Рос-

сийской Федерации в совместном ведении Российской Федерации и субъектов 

Российской Федерации находятся природопользование, охрана окружающей 

среды, обеспечение экологической безопасности особо охраняемой природной 

территории. 

Согласно части второй статьи 76 Конституции Российской Федерации по 

предметам совместного ведения Российской Федерации и субъектов издаются 

федеральные законы, принимаемые в соответствии с ними законы и иные нор-

мативные правовые акты.  

В соответствии с пунктом "д" статьи 16 Устава (Основного Закона) 

Ставропольского края все выше перечисленные основания находятся в сов-

местном ведении Российской Федерации и Ставропольского края.  

Вашему вниманию предлагается законопроект.  

Прошу поддержать с учетом таблицы поправок. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 
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Уважаемые депутаты, какие вопросы будут к Роману Анатольевичу? По-

жалуйста. 

 

Лоренц А.А. Николай Тимофеевич, у меня вопрос к Роману Анатольеви-

чу.  

 

Председательствующий. Пожалуйста, Александр Александрович. 

 

Лоренц А.А. Роман Анатольевич, Вы привели очень много положений 

федеральных законов, ссылаясь на Конституцию Российской Федерации, но я 

также Вам приведу положения статьи 26.3 Федерального закона "Об общих 

принципах организации законодательных (представительных) и исполнитель-

ных органов государственной власти субъектов Российской Федерации". Толь-

ко два полномочия есть у региональной власти – это создание и обеспечение 

охраны особо охраняемых природных территорий регионального значения. 

Все. Больше нет никаких полномочий у региональной власти в этой сфере. Что 

Вы можете на это ответить? 

 

Коврыга Р.А. Ну, мы считаем, что принятие законопроекта не нарушает 

Конституцию, федеральные законы. Особо охраняемые природные территории 

находятся в совместном ведении Российской Федерации, по предметам сов-

местного ведения мы вправе осуществлять собственное правовое регулирова-

ние, и с учетом, скажем так, изучения судебной практики, которая уже имела 

место быть, в судебных актах указанными судебными инстанциями не указано 

на то, что у субъекта отсутствуют права на нормативное регулирование вопро-

сов, связанных с внесением изменений именно в правоустанавливающие акты в 

области ООПТ регионального значения, в том числе изменения границ.  

 

Лоренц А.А. На мой взгляд, если Вы изучали судебную практику, то по-

добного законопроекта не было бы, поскольку есть уже решения двух судов –  

и апелляционной, и кассационной инстанций, которые как раз говорят о том, 

что у региональной власти нет этих полномочий.  

Вот Вы сейчас предлагаете депутатам принять Закон, который значитель-

но ослабляет режим особо охраняемых природных территорий. В частности, из 

14 оснований изменения границ 13 позволяют изменять эти границы в сторону 

уменьшения, что в последующем может повлечь утрату статуса особо охраняе-

мой природной территории. Вот, на Ваш взгляд, как это соотносится с Вашими 

полномочиями министра? Основной задачей Вашей является обеспечение реги-

ональной безопасности и охраны окружающей среды. Вы сейчас фактически 

предлагаете депутатам, я повторюсь, ослабить режим особо охраняемых при-

родных территорий, что может повлечь очень серьезные последствия. 

Я доведут до сведения уважаемых депутатов: вот сейчас уже за истекший 

период текущего года органами прокуратуры выявлено более 300 нарушений 

режима особо охраняемых природных территорий. Очень большие проблемы у 

нас в этой части. Я приведу буквально два примера – это гора Кольцо, досто-
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примечательность Ставропольского края. Для того чтобы посмотреть эту до-

стопримечательность, приезжают туристы из других регионов. Что они там ви-

дят: надпись непонятного содержания. Уже сейчас согласно заключениям спе-

циалистов, если своевременно не будут приняты меры, то в течение нескольких 

лет этот памятник полностью прекратит свое существование.  

Я могу привести пример постройки частной вертолетной площадки на 

особо охраняемой природной территории "гора Машук". Видели это и админи-

страция города Пятигорска, и представители минприроды, никто практически 

мер никаких не принимал. Только органами прокуратуры было направлено ис-

ковое заявление в суд, обязали мы администрацию города Пятигорска снести 

эту площадку, и в отношении виновных лиц возбуждено уголовное дело.  

То есть ситуация в этой части, она очень сложная. И на наш взгляд,          

в данной ситуации способствует ненадлежащее исполнение своих обязанностей 

специалистами минприроды. Мы сейчас уже обратились с иском в суд об обя-

зании минприроды исполнять те обязанности, которые на них возложены зако-

ном. И вот в такой ситуации Вы вносите данный законопроект. Мне, честно го-

воря, Ваша позиция непонятна.  

 

Председательствующий. Вы готовы ответить на поставленные вопросы, 

Роман Анатольевич? 

 

Коврыга Р.А. Уважаемый Николай Тимофеевич, Александр Александро-

вич. В части даже того представления, в котором нам указано на ненадлежащее 

исполнение должностных обязанностей министерством и сотрудниками мини-

стерства, есть, скажем так, практические вопросы, которые мы должны решить 

в этой плоскости, – это утверждение ряда паспортов памятников природы, 

установление охранных зон 45 памятников природы, а также установление гра-

ниц природных заказников, в том числе вот эти поправки, которые сегодня 

предлагаются, они также затрагивают реализацию этих практических вопросов. 

Потому что на практике у нас есть территории, которые либо задвоены феде-

ральными заказниками, есть заказники, которые находятся на границе с наши-

ми соседями, в том числе в Калмыкии, в Кабардино-Балкарской Республике 

(Тамбукан), там тоже есть, скажем так, эти вопросы, которые без реализации 

данного законопроекта не решить. Если коротко. 

 

Лоренц А.А. Уважаемый Роман Анатольевич, я понимаю, что те вопро-

сы, которые сейчас Вы озвучили, прежде всего, эти вопросы надо было зада-

вать прежнему руководству минприроды. Вы сейчас только начинаете работать 

в этой должности, перед Вами стоят очень большие задачи. Но я Вам сейчас от-

ветственно заявляю о том, что действующее краевое и федеральное законода-

тельство на данный момент позволяет Вам эффективно эти задачи решать.  

Мы эти вопросы ставили с 2019 года. Фактически данная работа мини-

стерством должна была быть завершена в 2020 году. Я вот приведу Вам ряд 

примеров, когда не переданы по настоящее время под охрану 20 памятников 

природы краевого значения, не установлены охранные зоны практически по 
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всем памятникам природы краевого значения – их на данный момент 45. То 

есть практически за это время ничего не делалось. Вот на это, я считаю, надо 

обратить самое пристальное внимание. И я повторяю, что действующее законо-

дательство позволяет Вам эффективно решать эти вопросы.  

 

Председательствующий. Спасибо, Александр Александрович.  

Марина Николаевна, есть у Вас свое видение по данному законопроекту? 

 

Прохода М.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты! 

При подготовке проекта закона, поправок к нему детально изучалось федераль-

ное законодательство, законодательство субъектов Российской Федерации и 

судебная практика. Действительно, данный вопрос изменения границ и вообще 

функционирования особо охраняемых природных территорий относится к 

предмету совместного ведения. В Федеральном законе вопросы изменения гра-

ниц не урегулированы. Поэтому полагаем, что, исходя из нормы 184 Федераль-

ного закона, субъекты вправе до принятия федеральных законов урегулировать 

вопросы, не урегулированные федеральным законодательством.  

Данная позиция подтверждается и субъектовой практикой по принятию 

аналогичных законов.  

Проект закона с учетом поправок подготовлен в том числе с учетом пози-

ции судов при рассмотрении краевого Закона. При рассмотрении в судах, не 

были предметом рассмотрения и вопрос превышения Ставропольским краем 

своих полномочий, определенных 184 Федеральным законом, 33 Федеральным 

законом, и невозможность установления Законом субъекта механизма измене-

ния границ.  

В судах лишь отмечалось, что принимаемые нормы должны иметь право-

вую определенность и не позволять органам власти принимать решение об из-

менении границ в более упрощенном порядке, нежели создание такой зоны 

определения границ ее охраны. Поэтому проект закона направлен на устране-

ние непроизвольности принятия решений, о которых говорится в судебных ак-

тах и заключениях прокуратуры, путем установления перечня случаев измене-

ния границ, а также – порядка принятия такого решения, и предусматривается в 

том числе согласование с федеральными органами.  

Кроме того, нами было проанализировано федеральное законодательство 

на предмет возможности изменения границ, и применение механизма измене-

ния границ и исключения отдельных территорий из ООПТ находят отражение в 

таких федеральных актах, как статья 38 Федерального закона "Об особо охра-

няемых природных территориях", Федеральный закон "Об особенностях регу-

лирования отдельных отношений в целях модернизации, расширения маги-

стральной инфраструктуры и о внесении изменений в отдельные законодатель-

ные акты Российской Федерации". А также есть еще приказ Министерства 

охраны окружающей среды и природных ресурсов Российской Федерации, он 

1993 года № 14, он на сегодняшний день действует, и в нем предусмотрен ме-

ханизм изменения границ, реорганизации, ликвидации особо охраняемых при-

родных территорий. Из чего мы делаем вывод, что принимаемый или внесен-
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ный Губернатором, Правительством проект закона не противоречит Конститу-

ции, федеральному законодательству и может быть принят Думой Ставрополь-

ского края исходя из тех полномочий, которые предоставлены. 

 

Председательствующий. Спасибо, Марина Николаевна. 

Александр Александрович, Вы не удовлетворены ответом? 

 

Лоренц А.А. Нет, Николай Тимофеевич. Я по-прежнему остаюсь на сво-

ей позиции. Здесь все акцентируют внимание на вопросах изменения границ 

особо охраняемых природных территорий. Но если это так, почему тогда в за-

конопроект были внесены пункты 7 и 8, которые устанавливают необходимость 

(плохо слышно) численного хозяйственного использования части территорий 

особо охраняемой природной территории, дифференцированного режима осо-

бой охраны, хозяйственной и иной деятельности, наличия фактического разме-

щения на части особо охраняемой природной территории объектов дорожно-

транспортной, инженерной, иных инфраструктур. То есть позволяют возмож-

ность фактически придать видимость законности тем объектам, которые были 

построены на этих территориях абсолютно незаконно и с нарушением требова-

ний федерального законодательства.  

Я считаю выводы комитета в этой части не соответствующие требовани-

ям Закона. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Слово-мнение комитета. Игорь Васильевич, пожалуйста.  

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депу-

таты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен коми-

тетом в установленном порядке, к нему поступили поправки Губернатора края, 

которые также были рассмотрены комитетом и одобрены.  

Комитет принял решение рекомендовать Думе принять проект закона в 

двух чтениях с учетом одобренных поправок. 

Прошу коллег поддержать решение комитета, да простит меня прокурор 

Ставропольского края.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

 

Лоренц А.А. На счет прощения вопрос сложный, конечно. (Смех, шум в 

зале.) 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые депутаты! Я тоже выскажу 

свою точку зрения перед голосованием. Здесь очень много было ссылок и пред-

ставителями министерства, и представителями комитета на различные феде-

ральные законы, на судебную практику. Ну мы тоже специалисты, я считаю, 

здесь необходимо обратить внимание на два федеральных закона: первый – это 

статья 26.3 Федерального закона "Об общих принципах организации законода-

тельных (представительных) и исполнительных органов государственной власти 
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субъектов Российской Федерации" и статья 23 Федерального закона "Об особо 

охраняемых природных территориях". 

Данными федеральными законами к полномочиям органов региональной 

власти отнесены только вопросы создания и обеспечения охраны особо охраня-

емых природных территорий. Полномочиями по решению иных вопросов, в том 

числе и указанному в законопроекте, региональные органы власти не наделены.  

Мы будем последовательно отстаивать свою правовую позицию, и в слу-

чае принятия данного Закона будем инициировать соответствующие меры про-

курорского реагирования. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Александро-

вич. С Вашего кабинета, Александр Александрович, мы, конечно, знаем, что у 

Вас работают профессионалы, специалисты, с Вашего кабинета видны, конеч-

но, окраины Сахалина и так, мы знаем. Но, уважаемые коллеги, нам необходи-

мо сегодня принять решение, вникнуть в этот вопрос и высказать свое мнение 

голосованием. 

Вопросы еще будут к Игорю Васильевичу? Пожалуйста. Нет. 

Какие будут замечания, уважаемые депутаты, по предложенной концеп-

ции законопроекта? Принять в первом чтении, да? Нет возражений по приня-

тию законопроекта в первом чтении? Нет.  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против – 1, воздержались – 4. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, депутаты, большинством голосов закон принимает-

ся. Один "против", четыре воздержались. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы рассмотреть законопроект во втором чтении на сего-

дняшнем заседании, прошу проголосовать. За – 37, против – 1, воздержались – 

4. Спасибо, позиция та же и осталась. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных профильным комите-

том к принятию. Какие будут предложения по поправкам, которые профильный 

комитет рекомендует принять? Принять.  

Ставлю на голосование поправки, которые профильный комитет реко-

мендует принять, прошу проголосовать. За – 37, против – 1, воздержались – 4. 

Спасибо, большинством голосов решение принято.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 37, против – 1, воздержались – 4. 

Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 37, против – 1, воздержались – 4. Спасибо, решение 

принято. 

Уважаемые депутаты, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. Но 

я хочу дать информацию.  

За время после проведения 28 октября текущего года очередного второго 

заседания Думы Ставропольского края мы путем опроса приняли 14 постанов-

лений Думы. Перечень постановлений у вас имеется. 

Уважаемые коллеги, какие будут у вас замечания, справки по ведению 

Думы? Нет. 

На этом четвертое заседание Думы Ставропольского края седьмого созы-

ва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 
 

Спасибо, всего хорошего. 
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